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El proyecto de conexión de gas natural en La Guajira, en colaboración con Ecopetrol, Gases de La Guajira y la Gobernación, beneficiará a más de 3 mil familias de estratos 1 y 2 en municipios como La 
Jagua del Pilar, Urumita y Riohacha.

ACTUALIDAD POLÍTICA

El colorido del arte wayuu 
se hizo presente en Bo-
gotá con la Feria ‘Colom-
bia, Son las Regiones’ 

por los 30 años de la Federación 
Nacional de Departamentos.

En este importante evento 
estuvo presente el gobernador 
de La Guajira, Jairo Aguilar; la 
Gestora Social departamental, 
Sara Daza; entre otros funciona-
rios de la gobernación.

“Aquí, todos los departamen-
tos de Colombia mostramos 
nuestras riquezas culturales 
y gastronómicas. Ven y visita 
nuestro stand para conocer 
las maravillosas artesanías de 

nuestros talentosos artesanos 
wayuu”, afirmó la Gobernación 
de La Guajira.

Por su parte, la Gestora So-
cial, Sara Daza, resaltó este tipo 
de eventos para poder impulsar 

la cultura del territorio.
“Nuestros maestros artesa-

nos que enaltecen con orgullo 
nuestro arte y cultura. Estamos 
contentos de poderlos impulsar 
en este tipo de ferias”, afirmó.

Mientras que el Gobernador 
Jairo Aguilar advirtió que “mos-
tramos con orgullo las riquezas 
culturales que nos hacen úni-
cos al lado de grandes artesa-
nos. Gracias a todos los que 

nos acompañaron y adquirieron 
cada una de estas piezas inva-
luables de nuestro departamen-
to. Seguiremos trabajando para 
fortalecer el arte de nuestros 
artesanos”.

En una mesa de trabajo 
entre los gobernadores 
de la Región Adminis-
trativa de Planificación 

(RAP) Caribe, Jairo Aguilar Delu-
que, gobernador de La Guajira; 
Eduardo Verano de la Rosa, 
gobernador del Atlántico; Lucy 
García Montes, gobernadora de 
Sucre y el Ministro de Minas y 
Energía, Andrés Camacho, se 
empezaron a consolidar los pa-
sos para la creación de la em-
presa Energía Alternativa del 
Caribe. 

Este encuentro buscó articu-
lar los esfuerzos para enfrentar 
las altas tarifas del servicio de 
energía en la Región Caribe.

La reunión se centró en la 
elaboración de una ruta de tra-
bajo que garantice la creación 
de esta nueva empresa, cuya 

misión será promover la gene-
ración de energía, teniendo en 
cuenta que esta zona es rica en 
potenciales de recursos energé-
ticos renovables como la ener-
gía solar, eólica e hidrógeno ver-
de, entre otros.

Esta iniciativa, que desde 
principio de año viene liderando 
el gobernador de La Guajira, Jai-
ro Aguilar, junto con los demás 
gobernadores del Caribe, pre-
tende asegurar la gobernanza 
y seguridad energética para los 
habitantes del Caribe.

El gobernador de La Guajira 
resaltó la importancia de esta 
alianza estratégica con el Go-
bierno Nacional, destacando 
que no es justo que, a pesar del 
inmenso potencial energético 
del territorio, las tarifas sean tan 
elevadas, poniendo a la gente a 

escoger entre comer o pagar los 
recibos de energía. Además, se-
ñaló que esta empresa permitirá 
que tanto las entidades territo-

riales como el Gobierno central 
lideren e impulsen la transfor-
mación energética justa, para 
la seguridad energética del país 

y el bienestar de las comunida-
des.

Los mandatarios del Caribe 
reafirmaron su compromiso con 
el trabajo en equipo y anuncia-
ron que en los próximos días se 
llevará a cabo una nueva mesa 
de trabajo donde se presenta-
rán detalles concretos sobre los 
tiempos y la operatividad de la 
nueva empresa.

Este acto destaca la volun-
tad política y técnica de la RAP 
Caribe para liderar la transfor-
mación energética no solo del 
Caribe colombiano, sino tam-
bién de manera global. La meta 
es asegurar el autoconsumo 
a menores costos para los ciu-
dadanos del Caribe, al mismo 
tiempo que se generan nuevas 
oportunidades sociales y econó-
micas para la región.

Realizado por la Federación Nacional de Departamentos en la ciudad de Bogotá

Se empezaron a consolidar los pasos para la creación de la empresa Energía Alternativa del Caribe

La Guajira fue protagonista en la Feria ‘Colombia, Son las 
Regiones’

RAP Caribe y Ministro de Minas y Energía avanzan en la 
creación de la empresa Energía Alternativa del Caribe

El inicio del proyecto de 
conexión de gas natural, 
que beneficiará a más de 
3 mil familias de los es-

tratos 1 y 2 en el departamento 
de La Guajira, es una realidad 

gracias al trabajo en equipo 
entre Ecopetrol, Gases de La 
Guajira y la Gobernación de La 
Guajira. 

Esta iniciativa ampliará la 
cobertura de gas natural en mu-

nicipios como La Jagua del Pilar, 
Urumita, El Molino, Villanueva, 
Distracción, Fonseca, Uribia, Di-
bulla y Riohacha, incluyendo las 
zonas rurales de cada territorio. 

El objetivo es mejorar signi-
ficativamente la calidad de vida 
de las comunidades guajiras, 
avanzar en el cierre de brechas 

y reducir desigualdades.
El proyecto contempla la co-

nexión intradomiciliaria y una 
estufa a gas que será donada a 
los beneficiarios. Ahora bien, se 
espera que las primeras cone-
xiones estén listas en el mes de 
diciembre.

El gobernador Jairo Aguilar 

Deluque manifestó que “este 
proyecto es muy importante 
para nosotros, porque quere-
mos que las gestiones de la ad-
ministración lleguen a la casa 
guajiro, sobre todo a los más 
necesitados. Estamos buscando 
la manera de que cada familia 
tenga acceso a estos servicios 
públicos básicos para volver-
nos más productivos y mejorar 
nuestra calidad de vida. Nuestra 
meta para este cuatrienio es lle-
gar a 12 mil hogares y consigo 
alcanzar 99% de la cobertura 
del servicio”.

Desde la administración de-
partamental el mensaje es cla-
ro: progresar rápidamente en 
la solución de problemas histó-
ricos para seguir cumpliendo la 
palabra al pueblo guajiro.

“Nuestra meta para este cuatrienio es llegar a 12 mil hogares y consigo alcanzar 99% de 
la cobertura del servicio”: Jairo Aguilar

Gas natural para todos: 3 mil familias se 
beneficiarán con proyecto de conexiones 
domiciliarias en La Guajira

El gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar, y la Gestora Social Sara Daza, junto con otros funcionarios, destacaron la riqueza cultural y gastronómica del depar-
tamento.

El objetivo es promover la gobernanza y seguridad energética, asegurando 
autoconsumo a menores costos y generando oportunidades para la región.



4Guajira News Riohacha, La Guajira Lunes, 5 de agosto de 2024

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

El alcalde Vicente Berardi-
nelli hizo entrega oficial a 
la comunidad de Barran-
cón del puente sobre el 

arroyo La Quebrá, iniciativa que 
hoy es una realidad gracias al 
convenio de colaboración para 
el mejoramiento vial del munici-
pio de Barrancas.

El mandatario estuvo en 
compañía de la secretaria de 
Obras e Infraestructura, Isaura 
Peláez Pinto, en conjunto con 
funcionarios de la Empresa Car-
bones del Cerrejón. 

Este convenio por más de 
$3.536 millones de pesos, 
tuvo como propósito rehabilitar, 
adecuar, ampliar y reconstruir 
el puente de La Quebrada y el 
paso sobre el arroyo Caurina, en 
favor de las comunidades que 
habitan en estos sectores.

Esta infraestructura no solo 
facilita la conectividad entre los 
comunitarios, sino que también 
satisface una necesidad urgen-
te que había sido expresada por 
los residentes durante mucho 
tiempo.

El puente, que ahora se erige 
como un símbolo de progreso y 
unión, se convierte en una reali-
dad tangible para los habitantes 
de esta región del municipio de 
Barrancas.

La construcción del puente 
no solo representa una mejora 
en la infraestructura de la zona, 
sino que también promete im-
pulsar el desarrollo económico 
y social de las comunidades 

conectadas. Los residentes po-
drán acceder más fácilmente a 
servicios, educación y oportu-
nidades laborales, fomentando 
así un mayor bienestar para to-
dos.

“Nos encontramos en la 
comunidad de Barrancón, hoy 
inaugurando esta gran obra 
haciéndole entrega a la comu-
nidad, una obra que marca el 
inicio de desarrollo para toda 
la Serranía del Perijá, obra que 
hace mucho tiempo había sido 
anhelada y que hoy hacemos 
entrega, gracias a la gestión de 
la pasada administración en ca-
beza del exalcalde Iván Mauricio 
Soto y que hoy su alcalde Vicen-
te Berardinelli, viene hacer esta 
entrega con responsabilidad y 
todo el desarrollo que compone 
a la comunidad de Barrancón y 
las fincas circunvecinas que es-

tán en todo el recorrido de esta 
vía principal. Los campesinos 
tendrán un mejor bienestar de 
la mano de una administración 
que piensa en ellos, pero sobre 
todo que tiene el empeño y la vo-
luntad de hacer las inversiones 
necesarias para su desarrollo”, 
dijo el alcalde, Vicente Berardi-
nelli.

Jose Pushaina habitante de 
este sector expresó que “es-
tamos alegres de recibir este 
proyecto, de gran impacto para 
nuestro territorio y para toda 
esta comunidad y los sectores 
campesinos que también nos 
rodean”.

Carmen Pinto, presidenta 
de Acción Comunal manifestó 
que “me siento muy orgullosa 
y complacida por tener hoy un 
precioso puente donde uno pue-
de pasar con confianza y donde 
vamos a tener mejores benefi-
cios”.

Por su porte José Carlos 
García, funcionario del Cerrejón 
agregó que “para nosotros es 
muy grato estar siempre presen-
te en conjunto con la alcaldía, 
en esta clase de financiación de 
proyectos que siempre los bene-
ficiarios finales terminan siendo 
nuestras comunidades”.

Con trabajo conjunto y ges-
tión eficiente el gobierno mu-
nicipal, sigue contribuyendo al 
desarrollo social, urbanístico e 
infraestructura de las diferentes 
zonas rurales y urbanas de la 
capital carbonífera de Colombia.

La Gobernación, la Alcaldía 
de Riohacha y las comunidades 
de Al Jote e Irrachon firmaron 
este fin de semana los acuerdos 
de la consulta previa para la de-
bida protocolización del diseño 
de la Planta de Tratamiento de 
Aguas Residuales de Riohacha 
(PTAR). Estas comunidades es-
tán ubicadas en la zona rural de 
Riohacha.

Con el Ministerio del Interior 
como garante del proceso, la 
gerente de ESEPGUA, Andreina 
García Pinto; el secretario de 
gobierno departamental, Mis-
sael Velásquez, en funciones 
de gobernador encargado; y el 
secretario de infraestructura y 
servicios públicos de Riohacha, 
delegado de la alcaldía distrital, 
Jaime Bruges, lideraron el proce-
so de consulta. Durante estas re-
uniones, se alcanzaron acuerdos 
con las comunidades para mini-
mizar las afectaciones y mejorar 
las condiciones de vida en las 
áreas de influencia del proyecto.

Finalizar de manera positiva 
la fase de acuerdos en la con-
sulta previa es fundamental, ya 
que asegura que las voces de 
la comunidad sean escuchadas 

y sienta las bases para mejorar 
la calidad del agua, proteger el 
medio ambiente y fomentar el 
desarrollo económico y turístico 
de Riohacha. Tras concluir el pro-
ceso de consulta previa, se inició 
la protocolización del proyecto, 
avanzando favorablemente ha-
cia la construcción de la Planta 
de Tratamiento de Aguas Resi-
duales (PTAR).

Actualmente, el Distrito de 

Riohacha no cuenta con un siste-
ma de tratamiento y disposición 
final de sus aguas residuales, 
que son descargadas directa-
mente al mar. El diseño presen-
tado por ESEPGUA consiste en la 
utilización de una tecnología de 
aireación en medio fijo. La princi-
pal ventaja del sistema propues-
to es su capacidad para manejar 
grandes variaciones de caudales 
y contaminantes, garantizando 

un efluente con las remociones 
requeridas.

La gerente, Andreina García 
Pinto, afirmó que “hoy se dio un 
gran avance para el proyecto 
más importante en Riohacha en 
temas de saneamiento básico. 
Con la construcción de este sis-
tema, el Distrito logrará asegu-
rar el manejo adecuado de las 
aguas residuales y la protección 
del medio ambiente, contribu-

yendo al desarrollo social y turís-
tico de la capital guajira”.

De esta forma, la Goberna-
ción cumple su palabra a través 
de ESEPGUA, reafirmando su 
compromiso con las comunida-
des y el desarrollo sostenible, 
destacando la importancia de 
la participación comunitaria en 
la ejecución de proyectos de in-
fraestructura esenciales para el 
bienestar de todos los guajiros.

“Obra que hace mucho tiempo había sido anhelada y que hoy hacemos entrega”: mandatario

Que beneficiará a miles de familias del Distrito 

Alcalde Vicente Berardinelli inauguró puente en zona 
rural de Barrancas

Se firma con éxito acuerdo y protocolización de la 
consulta previa para la construcción de la PTAR en 
Riohacha

ACTUALIDAD POLÍTICA

Con el Ministerio del Interior como garante, el proceso, liderado por Andreina García Pinto de ESEPGUA y el secretario de gobierno departamental, Missael Ve-
lásquez, marca un avance significativo en el manejo adecuado de aguas residuales y la protección del medio ambiente. 

La inauguración del puente, un símbolo de progreso, fue celebrada por residentes y líderes locales como un avance 
significativo para la zona.
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...
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EL CONGRESITO

¿Nemesio Roys a la Cámara 
de Representantes?

Karen Gómez Ávila, portada 
estelar de Actualidad Guajira

Ecosidio en la avenida 
de los estudiantes de 
Riohacha

Es el run run que recorre las calles 
de Riohacha y algunos rincones de 
La Guajira: el exgobernador Neme-
sio Roys estaría considerando una 
candidatura a la Cámara de Repre-
sentantes. La gente no deja de pre-
guntarse, ¿será cierto? Mientras 
unos aseguran haberlo escuchado 
en reuniones privadas, otros lo to-
man con escepticismo, diciendo que 
es solo un rumor. Lo cierto es que 
la posibilidad ha despertado curio-
sidad y generado conversación en 
todos los rincones del departamen-
to. ¿Será que Roys vuelve al ruedo 
político? El tiempo lo dirá, pero por 
ahora, la especulación está a la or-
den del día.

La última edición de la revista digital 
más leída de La Guajira, Actualidad 
Guajira, ha sido un éxito rotundo. En 
su portada, brilló la excandidata a la 
alcaldía de Riohacha y actual direc-
tora regional de Prosperidad Social, 
Karen Gómez Ávila. La empoderada 
mujer lució esbelta y elegante, lo que 
ha generado miles de comentarios 
favorables y excelentes críticas.
No obstante, como suele pasar, la en-
vidia no se hizo esperar. ¿Será que 
a más de una le dio rasquiña ver a 
Karen destacándose de esta mane-
ra? Los rumores corren, y es que la 
admiración y las opiniones encontra-
das siempre están a la orden del día 
cuando se trata de figuras públicas 
que saben cómo brillar.
¡Y no se moleste doña Pascuala!

Como un verdadero ecosidio han ca-
talogado muchos la tala desmedida 
de árboles en la avenida de los estu-
diantes en Riohacha, entre calles 9 y 
13. Una empresa contratista ha cor-
tado los árboles de manera implaca-
ble, como si fueran toreros cortando 
orejas de toros. 
La gran pregunta que ronda es, ¿qué 
está pasando? ¿De quién es esta 
obra? Y más importante aún, ¿por 
qué Corpoguajira no ha dicho nada? 
Esta entidad fue una de las primeras 
en manifestarse cuando se empezó 
a demoler el puente del Riíto, pero 
ahora parecen guardar silencio. 
Con los intensos soles y las elevadas 
temperaturas que enfrentamos, re-
sulta ilógico eliminar estos árboles 
que ofrecían tan necesaria sombra. 
¿Acaso nadie va a decir nada?
¡Habrá que esperar! 

En el marco de una reunión 
convocada por el gobernador de 
La Guajira, Jairo Aguilar Delu-
que; la gobernadora de Sucre, 
Lucy García Montes y el director 
de la RAP Caribe, Jesús Pérez, 
se avanzó en una importante 
petición a la Comisión de Regu-
lación de Energía y Gas (CREG) 
para la realización de encuen-
tros regionales que aborden la 
creación de una tarifa justa para 
la región Caribe. 

La experta comisionada de 
la CREG, Fanny Guerrero Díaz, 
presente en la reunión, respal-

dó la iniciativa que permitirá a 
las comunidades y actores del 
sector energético participar en 
la discusión del marco tarifario.

“Este espacio es crucial ya 
que, por primera vez, la CREG 
escuchará directamente a las 
comunidades del Caribe. Espe-
ramos que con estas acciones, 
muy pronto se garantice que las 
tarifas de energía no sean exce-
sivas, sino justas para nuestros 
departamentos", afirmó Aguilar.

En el espacio, que se llevó a 
cabo en la ciudad de Bogotá, el 
gobernador de La Guajira enfa-
tizó también en la necesidad de 
que la entidad emita resolucio-
nes y disposiciones normativas 
que favorezcan a la ciudadanía 
para solucionar el problema es-
tructural de las tarifas de ener-
gía en el Caribe. 

Los avances logrados en 
esta reunión marcan un paso 
significativo hacia la resolución 
de los problemas energéticos de 
los departamentos de la costa 
Caribe.

“Este espacio es crucial ya que, por primera vez, la CREG escuchará directamente a las 
comunidades del Caribe”: Jairo Aguilar

Gobernadores de la RAP Caribe solicitan 
encuentros regionales a la CREG para 
creación de tarifa justa
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Jairo Aguilar brilla 
en 'Colombia son 
las Regiones'

¡Bomba política! Alfredo 
Deluque, precandidato 
presidencial

Universidad de La 
Guajira: casi perfecta 
bajo el liderazgo de 
Carlos Robles Julio

Marcos Barros Pinedo 
enfrenta quebrantos de 
salud, pero sigue firme

No se puede negar que a La Gua-
jira le fue muy bien durante la fe-
ria ‘Colombia son las Regiones’, 
organizada por la Federación 
Nacional de Departamentos en 
el parque de la 93 en Bogotá. El 
gobernador Jairo Aguilar se lució 
ante las cámaras de redes socia-
les, destacándose como un gran 
anfitrión. Con un estilo digno de 
un artista, Aguilar mostró su or-
gullo por la cultura guajira y por 
su familia. 
La presencia de su tía, una de las 
tejedoras ancestrales más cono-
cidas del departamento, fue uno 
de los puntos destacados. Ella ex-
hibió sus creaciones en el stand 
de La Guajira, demostrando una 
vez más el talento y la riqueza 
cultural de la región. La combi-
nación del carisma del goberna-
dor y el arte de su tía hizo que el 
stand de La Guajira fuera uno de 
los más visitados y comentados 
en la feria.
¡Sabroso si la pasan! Así es que 
es… 

Esto sí que es una bomba: el 
senador guajiro Alfredo Delu-
que ha sido anunciado como 
precandidato presidencial del 
partido de la U. La noticia fue 
revelada por el exregistrador 
nacional Alexander Vega en 
una entrevista con Vicky Dávila 
para la revista Semana.
¡Imagínense! Sería un gran 
plus tener al primer presidente 
guajiro. La noticia ha sorpren-
dido a muchos y ha generado 
un gran revuelo en el depar-
tamento. ¿Será que La Guajira 
está a punto de hacer historia?
¡Habrá que esperar para ver 
cómo se desarrollan los aconte-
cimientos!

La Universidad de La Guajira ha sido un 
éxito en los últimos más de diez años bajo 
la dirección de Carlos Robles Julio. Con un 
notable crecimiento en infraestructura, un 
aumento en la planta de docentes y la ex-
pansión de su oferta académica con nuevos 
programas de pregrado y posgrado, la uni-
versidad ha alcanzado grandes logros.
Sin embargo, a esta institución casi perfec-
ta le falta una última "cereza en el pastel": 
desligarse del departamento y depender 
estrictamente del orden nacional. Este 
cambio permitiría que los recursos llega-
ran de forma directa y rápida, evitando 
las demoras que actualmente sufren los 
empleados para recibir sus salarios. Aun-
que este "karma" afecta a muchos, la comu-
nidad universitaria sigue trabajando con 
entusiasmo, demostrando su amor por la 
institución y su rector.
A pesar de las dificultades, la realidad es 
que si la universidad dependiera del go-
bierno nacional, los pagos serían más pun-
tuales. Pero por ahora, la comunidad se 
conforma y sigue apoyando a Robles y a la 
universidad, disfrutando de los avances y 
el ambiente positivo que se ha creado a lo 
largo de estos años.
¡Y no me diga más! 

El gran periodista riohachero 
Marcos Barros Pinedo enfren-
ta algunos problemas de salud, 
pero eso no será suficiente para 
apagar su voz ni frenar su ex-
traordinaria labor periodística. 
Este domingo, Marcos se levantó 
con mareos y vértigo, lo que po-
dría estar relacionado con nive-
les elevados de colesterol.
Desde esta, su casa periodísti-
ca, le aconsejamos que reduz-
ca el consumo de chicharrón y 
aumente la ingesta de frutas. ¡Y 
por supuesto, mucho periodis-
mo, su mejor medicina! Estamos 
seguros de que Marcos seguirá 
adelante, informándonos con la 
misma pasión de siempre.
¡Y no me diga más!

Los beneficiarios del primer 
ciclo de Devolución de IVA y del 
segundo ciclo de Renta Ciuda-
dana tienen plazo hasta el 14 
de agosto para cobrar la trans-
ferencia monetaria que adminis-
tra Prosperidad Social.

Así lo indicó la directora re-
gional de Prosperidad Social en 
La Guajira, Karen Patricia Gó-
mez Ávila (@KarenGomezAv), 
al destacar que en La Guajira 
la entidad contempla entregar 
más de 23.300 millones de pe-
sos a los hogares beneficiarios 
de estos dos programas que 

están ahora integrados en el 
sistema de transferencias, que 
prioriza a hogares en pobreza 
extrema, con jefatura monopa-
rental y con niños y niñas meno-
res de 6 años.

“En La Guajira tenemos más 
de 35 mil beneficiarios de Renta 
Ciudadana en los municipios de 
Riohacha, Albania, Barrancas, 
Dibulla, Distracción, El Molino, 
Fonseca, Hatonuevo, La Jagua 
del Pilar, Maicao, Manaure, San 
Juan del Cesar, Uribia, Urumita 
y Villanueva. La inversión es de 
más de 14.500 millones de pe-

sos”, dijo Gómez Ávila.
También afirmó que, con la 

Devolución de IVA se espera en-
tregar 8.853 millones de pesos 
para beneficiar en este primer 
ciclo del año a 88.530 hogares 
en el departamento. 

Cada hogar beneficiario del 
programa de Devolución de IVA 
recibirá 100 mil pesos, mientras 
que aquellos que apliquen al 
programa de Renta Ciudadana 
obtendrán 500 mil pesos. Para 
los hogares que califiquen para 
ambos programas, el monto 
máximo a recibir será de 500 

mil pesos.
La entrega de los incenti-

vos será realizada por el Banco 
Agrario, a través de sus oficinas, 
corresponsales bancarios (Su-
pergiros, Efecty, Reval, Punto de 
Pago, ePago y SuRed), Movii, la 
billetera electrónica BICO y los 
cajeros automáticos de la red 
Servibanca.

Para quienes tienen una 
cuenta bancaria, el depósito se 
hará en una cuenta de ahorros 
o BICO, y se podrá retirar en los 
cajeros automáticos de la red 
aliada Servibanca. Aquellos que 

no disponen de una cuenta ban-
caria recibirán su pago directa-
mente en ventanilla, en las ofici-
nas o corresponsales del Banco 
Agrario.

Los departamentos con el 
mayor número de beneficiarios 
de ambos programas son Atlán-
tico, Bolívar, Cauca, Córdoba, La 
Guajira, Magdalena, Valle del 
Cauca y Bogotá D. C.

Las personas pueden con-
sultar su punto de pago a través 
del sitio web https://consultagi-
ros.bancoagrario.gov.co/Consul-
taPagos/

Informó la directora regional de Prosperidad Social en La Guajira, Karen Patricia Gómez Ávila

Beneficiarios de Renta Ciudadana y Devolución de 
IVA en La Guajira tienen plazo hasta el 14 de agosto 
para reclamar la transferencia

En La Guajira, se entregarán más de 23.300 millones de pesos a más de 35 
mil beneficiarios de Renta Ciudadana y 88.530 hogares de Devolución de IVA.

https://consultagiros.bancoagrario.gov.co/ConsultaPagos/
https://consultagiros.bancoagrario.gov.co/ConsultaPagos/
https://consultagiros.bancoagrario.gov.co/ConsultaPagos/
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ACTUALIDAD POLÍTICA
El único alcalde de la región caribe que fue nominado

Miguel Felipe Aragón, nominado al premio Global Democracy 
en los Prestigiosos premios Napolitans Awards

Personero de Uribia, se pronuncia ante cuestionamientos 
y señalamientos en su contra

Miguel Felipe Aragón, Alcal-
de de Maicao, fue nominado 
para el premio Global Democra-
cy en los prestigiosos premios 
Napolitans Victory Awards 2024 
siendo el único alcalde de la re-
gión caribe y Colombia en obte-
ner esta nominación que es de 
las más codiciadas en el mundo 
de la política. 

Con esta nominación inter-
nacional, resalta y visibiliza aún 
más la causa liderada en favor 
de la comunidad wayuu, su te-
rritorio y la ciudadanía en gene-
ral por el actual alcalde, quien 

además ha sido Concejal con 
la mayor votación en Maicao y 
diputado con la mayor votación 
en La Guajira, una trayectoria 
impecable y llevada de la mano 
con la gente para Miguel Felipe 
a sus 36 años. 

Los Napolitan Victory Awards 
serán celebrados en Washing-
ton, en este mes de agosto. La 
capital política del mundo se 
prepara para recibir a cientos de 
profesionales en el campo de la 
política, donde solo los mejores 
serán galardonados, la nomina-
ción desde ya es un triunfo para 

el Alcalde de Maicao. 
“Deseamos que pueda ob-

tener la tan codiciada estatuilla 
dorada en honor a su loable la-
bor en favor de los maicaeros, 
la comunidad wayuu a quien 
representa y los guajiros en ge-
neral”, dijo la alcaldía municipal.

El impacto internacional y 
nacional de esta nominación 
es un impulso representativo e 
importante a la gestión del ac-
tual mandatario, quien por su 
trayectoria exitosa y dedicada al 
servicio social hoy resuena glo-
balmente.

Recientemente el personero 
de Uribia, Carlos Alberto Ran-
gel Camacho, se ha convertido 
en blanco de graves cuestiona-
mientos a través de las redes 
sociales que lo señalan de sos-
tener relaciones con partidos 
políticos para favorecer campa-
ñas políticas en el municipio de 
Uribia, solicitar el giro de 42 MIL 
millones a la UNGRD, y de las 
denuncias que cursan en torno 
a su nombramiento como per-
sonero del municipio de Uribia, 
resultado de estas afirmaciones 
al funcionario lo califican como 
“el Poderoso”.

Este medio a través de una 
entrevista pudo conocer las de-
claraciones del funcionario el 
cual afirmó “Yo no, hago política 
es cierto que  tengo relaciones 
con congresistas  de diferentes 
partidos políticos y por eso no 
me pueden tildar de hago parte 
de un entramado de corrupción 
y parte de un clan”.

Asimismo Rangel Camacho, 
enfatizó  “ningún momento ha 
solicitado la construcción una 
planta desalinizadora para favo-
recer a una familia en particular,  
por lo contrario como ministerio 
hemos mandado un mensaje a 

nivel nacional a la UNGRD, para 
que invierta los recursos nece-
sarios en agua potable ya que 
tanto la cabecera con la zona 
rural sufren por la falta del pre-
ciado líquido”, aclarando que 
el municipio no ha recibido un 
centavo de la UNGRD y que por 
falta de soluciones definitivas 
en el tema de agua potable en 
esta zona de La Guajira, se hace 
más evidente la desnutrición, y 
mortalidad infantil.

Con respecto a la denuncia 
por el nombramiento como per-
sonero del municipio de Uribia, 
Rangel, aseguró “Hoy mi car-

go como personero ha sido en 
franca lid sin más ni patrañas 
para poder ejercer el cargo. Yo, 
no me he robado nada, tengo 
mi conciencia tranquila en mi 
contra no cursa ninguna investi-
gación ni penal, ni disciplinaria, 
ni fiscal” Asu vez insto al Janner 
Perez Brito, ir a la instancia com-
petente, ya que su nombramien-
to es el resultado de un concur-
so de méritos el cual el ganó. 

 Rangel Camacho concluyó 
manifestando su respeto por 
los medios de comunicación, 
invitando a los periodistas a visi-
tar su despacho. De este modo, 

podrán continuar con su labor 
periodística de manera trans-
parente y fundamentada, utili-
zando fuentes fiables y evitando 
caer en especulaciones y falsas 
informaciones.

Miguel Felipe Aragón, Alcalde de Maicao

La directora general del Ins-
tituto Colombiano de Bienestar 
Familiar (ICBF), Astrid Cáceres, 
participó en la Segunda sesión 
del Comité de Derecho Huma-
no a la Alimentación y Desarro-
llo de Capacidades Productivas 
del Mecanismo Especial de Se-
guimiento y Evaluación de las 
Políticas Públicas (MESEPP), 
convocada por el Ministerio de 
Igualdad y Equidad, que se ade-
lantó en Maicao, La Guajira, en 
el marco del cumplimiento de la 
Sentencia T-302 de 2017.

Es importante mencionar 
que este comité tiene como ob-
jetivo mejorar la efectividad y 
cobertura de los programas de 
atención y de seguridad alimen-

taria. Durante la sesión, se ana-
lizó el mapa de intervenciones 
del Plan Provisional de Acción 
y se acordó continuar con la in-
tegración de datos de diversas 
fuentes territoriales para afinar 
las estrategias y asegurar res-
puestas más efectivas.

La directora de Bienestar Fa-
miliar enfatizó la necesidad de 
establecer un modelo técnico 
claro que defina los requisitos 
mínimos para que las comuni-
dades wayuu puedan alcanzar 
la seguridad alimentaria y me-
jorar sus capacidades producti-
vas. Se destacó la importancia 
de definir acciones específicas 
para cada comunidad y de coor-
dinar esfuerzos entre las partes 

involucradas.
Además, se acordó traba-

jar en una sola línea dirigida a 
obtener una oferta que respon-
da a los mandatos de la Corte 
Constitucional mediante Auto 
371 de 2024, garantizando así 
una coordinación más eficiente 
y un enfoque práctico en la im-
plementación de las medidas 
necesarias.

Bienestar Familiar continua-
rá trabajando de manera con-
junta con las alcaldías y otros 
entes para aportar a la protec-
ción integral de niños, niñas y 
adolescente y maximizar los 
recursos destinados a la segu-
ridad alimentaria y al desarrollo 
productivo en La Guajira.

Se llevó a cabo en Maicao 

Segunda sesión del Comité de Derecho Humano a la
Alimentación y Desarrollo de Capacidades Productivas 
del MESEPP en Maicao

La directora general del ICBF, Astrid Cáceres, participó en la Segunda sesión 
del Comité de Derecho Humano a la Alimentación y Desarrollo de Capacidades 
Productivas del MESEPP en Maicao, La Guajira.

Por: Erika Romero

Carlos Alberto Rangel Camacho, per-
sonero de Uribia.
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La estrechez actual entre la 
Demanda (1.019 GBTUD) y la 
Oferta (1.028 GBTUD), coincide 
con la caída, por segundo año 
consecutivo, de las reservas 
de Gas natural del 15.7% el úl-
timo año, registrando un aforo 
de 2.37 TPC a diciembre 31 de 
2023, para una relación de re-
servas/producción de sólo 6.1 
años. Estos polvos tenían que 
traer esos lodos. De acuerdo 
con el más reciente reporte de 
la Bolsa Mercantil de Colom-
bia, para este año el potencial 
de producción doméstica de 
gas natural en Colombia caerá 
alrededor del 7.3%. Pero será 
mayor la declinación en los años 
venideros, estimándose en un 
11.6% para el 2025 y el 9.3% 
para el 2026, para un acumula-
do entre los años 2024 – 2026 
del 19.8% (¡!). 

Entre tanto la demanda de 
gas natural que aumentó el 
3.9% entre 2022 y 2023, por 
debajo del incremento del 4.6% 
entre 2021 y 2022, lo cual se 
explica por la baja en la deman-
da del sector industrial a con-
secuencia de la desaceleración 
del crecimiento de la economía. 
La proyección de la demanda 
para este año y los próximos 
años será mucho más elevada, 
habida consideración de que el 
gas natural está llamado a ser 
el combustible – puente de la 
Transición energética. Ello sig-
nifica que el país pasará de un 
déficit en el suministro de gas 
natural del 7.5% el año entrante 
a un déficit de 16% en 2026.

Al stress que acusa el sector 
eléctrico, debido a la estrechez 
entre la Oferta (265 GWHD) y 
la demanda (248 GWHD) de 
energía, que presiona al alza los 
precios de la energía tiende a 
repetirse ahora con el gas natu-
ral, ante la imperiosa necesidad 
de suplir parte de la demanda el 
año entrante con gas importado, 
impactando al consumidor final 
(industrial, automotor, comercial 
y residencial).

El gas importado tiende a 
ser más caro, hasta el doble, 

del precio del gas doméstico. 
Y, como es apenas obvio, al ser 
más alto precio del gas natural, 
ello se traducirá en incrementos 
de las facturas de los 12 millo-
nes de  usuarios domiciliarios, 
alzas que pueden llegar a supe-
rar el 24%, dispara los costos de 
operación de los 650.000 vehí-
culos convertidos a gas y desde 
luego ello implica mayores cos-
tos para la industria, afectando 
su competitividad y desde luego 
también impacta los costos de 
generación térmica, mayor el 
precio y en últimas más altas 
las tarifas. A ello se viene a aña-
dir otro factor, que es digno de 
tener en cuenta y es que algo va 
de tener en las importaciones 
un respaldo para garantizar el 
cubrimiento de la demanda y 
otra bien distinta es depender 
de tales importaciones, porque 
estará en juego no sólo la segu-
ridad sino también la soberanía 

energética del país.
Ante esta encrucijada y abo-

cados a la necesidad de impor-
tar el gas natural para garanti-
zar el normal abastecimiento, 
la discusión que está al orden 
del día es cuál sería la fuente 
de suministro. El Gobierno ha 
insistido una y otra vez en la po-
sibilidad de importar gas desde 
Venezuela como una primera 
alternativa. Esta la veo cada vez 
más remota y más en las actua-
les circunstancias de inestabili-
dad política. La alternativa que 
se tiene al alcance de la mano y 
la más realista es la ampliación 
de la capacidad de la regasifi-

cadora que opera la sociedad 
portuaria del Cayao, ubicada en 
Barú (Cartagena) que hoy está 
en 50 MMPCD. Ello, sin des-
cartar el montaje de una planta 
bidireccional en La guajira, que 
permita importar en el corto pla-
zo y exportar cuando lleguemos 
a tener excedentes en el futuro 
próximo. 

Este sombrío panorama 
debería llevar al Gobierno a re-
capacitar y a repensar sobre la 
inconveniencia para el país de 
persistir con terquedad arago-
nesa en su decisión de no firmar 
más contratos de exploración y 
explotación de hidrocarburos, 

pues lo que está en juego es 
nada más ni nada menos que la 
seguridad y la soberanía energé-
tica del país, las que no puede 
poner en riesgo la Transición 
energética!

Ello es tanto más razonable 
si se tiene en cuenta que Colom-
bia posee un enorme potencial 
de gas natural, tanto en onsho-
re como en offshore, que puede 
superar perfectamente los 70 
TPC. La provincia gasífera cos-
ta afuera del Bloque Tayrona es 
muy promisoria y los proyectos 
exploratorios en los campos de 
Uchuva y Gorgon en La Guajira 
son sumamente prometedores. 
Allí ECOPETROL, de la mano de 
PETROBRAS avanza en la per-
foración de pozos con miras a 
dimensionar el tamaño del ya-
cimiento. Y este tiene la ventaja 
de su proximidad a las facilida-
des que ofrece para su desarro-
llo y transporte de las dos plata-
formas de Chuchupa.  

Mientras tanto, es menester, 
como lo ha urgido el gremio del 
sector, NATURGAS, se deben im-
plementar medidas regulatorias 
que flexibilicen y habiliten la co-
mercialización de gas importado 
y el proveniente de costa afuera. 
Se impone también ajustar la 
normatividad que rige la comer-
cialización  de gas local e impor-
tado en lo atinente a la duración 
de los contratos, que posibilite 
las negociaciones y renegocia-
ciones en cualquier época del 
año, evitando sus rigideces. 

También se impone la nece-
sidad de aprobar las inversiones 
asociadas a la ampliación de la 
capacidad de transporte del ga-
soducto Ballena – Barranquilla 
y de esta manera permitir que 
los excedentes de gas de la re-
gión Caribe pueda llegar a com-
pensar los déficits en el interior 
del país y viceversa. Para ello se 
precisa, además resolver las so-
licitudes de cargos y agregación 
de tramos de transporte con el 
fin de optimizar la capacidad de 
transporte y el empalme entre 
los gasoductos de PROMIGAS y 
TGI.

Amylkar D. Acosta Medina

La autosuficiencia de gas natural llega a su fín
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La Valoración de los saberes 
y sabores ancestrales de las co-
munidades afrodescendientes 
pueden ser enfocados de ma-
nera integral como modelo para 
la gestión sostenible y compren-
sión ambiental en los territorios.  
A esta definición holística, los 
académicos la llaman Afroepis-
temología ambiental. Este con-
cepto se basa en la valorización 
de saberes ancestrales que han 
sido históricamente marginados, 
y que en el ahora de los tiempos 
deben se promovidos para pre-
servar la relación armónica y on-
tológica entre las comunidades 
negras y su entorno natural y no 
natural. 

La afroepistemología am-
biental se ha desarrollado en 
comunidades negras como una 
respuesta a su historia, cultura y 
relación con el entorno natural a 
partir de las siguientes caracte-
rísticas y consideraciones: (i) el 
reconocimiento de la cosmovi-
sión afrodescendiente como ve-
hículo de comprensión de la na-
turaleza y su interconexión con 
la vida en comunidad. (ii) Los co-
nocimientos y prácticas ances-
trales son fundamentales para 
afrontar los desafíos ambienta-
les. (iii) Integrar la etnoeducación 
ambiental a los sistemas educa-
tivos formales e informales para 
fomentar la conciencia colectiva 
y el respeto por la naturaleza y el 
uso de métodos participativos y 
colaborativos (el entorno natural 
como laboratorio vivo). (iv) Des-
colonizar el pensamiento para 
“desafiar las narrativas hegemó-
nicas” y reconocer la validez de 
las epistemologías afrodescen-
dientes en la discusión y análisis 
de las problemáticas ambienta-
les. (v) El despliegue de acciones 
comunitarias que promueven la 
autogestión y la autonomía para 
abordar los problemas ambien-
tales. 

Las comunidades afrodes-

cendientes enfrentan diversos 
desafíos en la implementación 
de la afroepistemología ambien-
tal, que pueden obstaculizar su 
capacidad para gestionar sus 
recursos naturales de mane-
ra efectiva. A continuación, se 
detallan algunos: 1. Reconoci-
miento y Validación de Saberes 
Ancestrales: la predominancia 
de un enfoque eurocéntrico en 
la ciencia y la gestión ambiental 
a menudo deslegitima las prác-
ticas y conocimientos locales, lo 
que dificulta su integración en 
políticas públicas y programas 
de conservación.  2. Acceso a 
Recursos y Financiamiento: las 
comunidades afrodescendien-
tes carecen de acceso a re-
cursos financieros y técnicos 
necesarios para implementar 
proyectos de gestión ambiental 
basados en su afroepistemolo-
gía. 3. Desigualdades Estruc-
turales y Racismo: El racismo 
estructural y las desigualdades 
sociales afectan la capacidad 
de las comunidades afrodes-
cendientes para participar en 
la toma de decisiones sobre la 
gestión de sus territorios. Estas 
comunidades a menudo enfren-
tan barreras para acceder a es-
pacios de diálogo y negociación 
con actores gubernamentales 
y no gubernamentales, lo que 
limita su influencia en políticas 
ambientales. 4. Desplazamiento 
y Pérdida de Territorio: El despla-
zamiento forzado y la pérdida de 
territorio debido a proyectos de 
desarrollo, minería y agricultura 
industrial amenazan la continui-
dad de las prácticas culturales 
y de gestión ambiental de las 
comunidades afrodescendien-

tes. La pérdida de territorio no 
solo afecta su acceso a recursos 
naturales, sino que también so-
cava su cosmovisión y conexión 
espiritual con la tierra. 5. Falta 
de Educación y Capacitación:  La 
escasez de programas de educa-
ción y capacitación que integren 
la afroepistemología ambiental 
en los currículos educativos limi-
ta la transmisión de conocimien-
tos entre generaciones. Sin una 
base sólida de educación am-
biental que respete y valore sus 
saberes, las comunidades pue-
den enfrentar dificultades para 
implementar prácticas sosteni-
bles efectivas. 6. Cambio Climá-
tico y Vulnerabilidad Ambiental: 
Las comunidades afrodescen-
dientes son particularmente vul-
nerables a los efectos del cam-
bio climático, que pueden alterar 
sus ecosistemas y afectar su 
subsistencia. La falta de recur-
sos para adaptarse a estos cam-
bios, combinada con la presión 
sobre sus territorios, hace que la 
implementación de estrategias 
de gestión ambiental basadas 
en su afroepistemología sea aún 
más desafiante. Los desafíos 
que enfrentan las comunidades 
afrodescendientes en la imple-
mentación de la afroepistemo-
logía ambiental son complejos 
y multifacéticos, superar estos 
obstáculos es crucial para ga-
rantizar que sus conocimientos 
y prácticas sean valorados y uti-
lizados en la gestión sostenible 
de los recursos naturales.

Como respuesta a los desa-
fíos, se demanda la implemen-
tación de acciones de afroes-
pitemológica en los territorios 
colectivos como: (a) Agendas 
Ambientales Afrodescendiente 
que incorporen las particularida-
des culturales y necesidades de 
las comunidades afros en la ges-
tión ambiental y sirvan de base 
para lograr una planificación y 
un ordenamiento ambiental-te-

rritorial que respete sus saberes 
y prácticas. (b) Prácticas Produc-
tivas Sostenibles que implemen-
ten saberes ancestrales y contri-
buyan a la diversidad genética y 
la resiliencia de los ecosistemas 
locales. (c) Fortalecimiento de la 
Identidad Cultural para vincular 
las prácticas de conservación 
con su cosmovisión. De esa for-
ma se fomenta un sentido de 
pertenencia y responsabilidad 
hacia el territorio, incentivando 
la protección de la biodiversidad 
como parte integral de su cultu-
ra y modo de vida. (d) Promoción 
de una Justicia Social y Ambien-
tal que empodere a las comuni-
dades afrodescendientes en la 
toma de decisiones sobre sus 
territorios. Una apuesta crucial 
para la defensa de sus derechos 
y la promoción de políticas que 
integren sus conocimientos en la 
gestión ambiental. 

La integración de las prácti-
cas religiosas africanas con la 
conservación ambiental en la 
afroepistemología se manifiesta 
a través de una cosmovisión que 
considera la naturaleza, la espi-
ritualidad y la comunidad como 
elementos interconectados.  Las 
religiones africanas y sus prácti-
cas espirituales suelen tener una 
visión holística del mundo, don-
de la naturaleza es vista como 
un ente sagrado que debe ser 
respetado y protegido. Esta cos-
movisión se traduce en prácticas 
que promueven la conservación 
de los recursos naturales, ya que 
se considera que cualquier daño 
al entorno natural afecta no solo 
a la comunidad, sino también a 
su conexión espiritual y cultural. 
Por otro lado, la interacción en-
tre las creencias religiosas y las 
prácticas ecológicas es evidente 
en la forma en que las comuni-
dades afrodescendientes mane-
jan sus territorios. Por ejemplo, 
la noción de "territorio de vida" 
implica que la tierra no es solo 

un recurso económico, sino un 
espacio sagrado que debe ser 
cuidado y protegido. Esta pers-
pectiva se traduce en acciones 
concretas de conservación y ma-
nejo sostenible de los recursos 
naturales. 

La noción de equilibrio y ar-
monía también juega un papel 
fundamental en la afroepiste-
mología ambiental de las co-
munidades afrodescendientes. 
Conceptos como el "buen uso" 
y el "manejo compartido" de los 
recursos naturales guían sus ac-
ciones, asegurando que la ges-
tión de recursos se realice de 
manera cuidadosa, equilibrada 
y sostenible. La noción de equi-
librio igualmente se manifiesta 
en la forma en que estas comu-
nidades evitan la acumulación 
ilimitada de bienes y promueven 
el entresaque y recolección de 
productos del bosque, la finca, el 
río, etc. Estas prácticas, basadas 
en saberes ancestrales, garanti-
zan la pervivencia de la comuni-
dad y la conservación de su terri-
torio de vida. La armonía es un 
principio que guía las acciones 
de las comunidades afrodescen-
dientes hacia un uso racional y 
equilibrado de los recursos natu-
rales. Este enfoque, les permite 
gestionar su entorno de manera 
sostenible, preservando su iden-
tidad cultural y su vínculo con la 
naturaleza.

En resumen, la afroepiste-
mología ambiental al reconocer 
la validez de estos conocimien-
tos, se promueve una visión más 
inclusiva y sostenible de la con-
servación de ecosistemas. Por lo 
tanto, es una estrategia de resi-
liencia de las comunidades afro-
descendiente que amerita un 
despliegue sustantivo integrador 
de los saberes afrodescendien-
tes en la gestión ambiental y 
reconozca la importancia de la 
diversidad cultural en la conser-
vación del medio ambiente.

Arcesio Romero Pérez

Afroepistemoogía ambiental



10Guajira News Riohacha, La Guajira Lunes, 5 de agosto de 2024

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

OPINIÓN

La frase 'gloria al bravo pue-
blo' se refiere a la lucha y resis-
tencia del pueblo venezolano 
durante la Guerra de Indepen-
dencia de Venezuela contra el 
dominio español. Esta frase se 
convirtió en un lema patriótico 
que simboliza el valor y la deter-
minación del pueblo venezolano 
en su lucha por la libertad y la in-
dependencia. Es una expresión 
de orgullo y reconocimiento a la 
valentía y el espíritu de lucha del 
pueblo venezolano. Los llane-
ros venezolanos al comando de 
Páez derrotaron a los españoles 
en la batalla de Pantano de Var-
gas. Fue en esa batalla donde 
se logró la independencia de la 
Nueva Granada.

Las dictaduras de Chávez y 
Maduro han generado contro-
versia en torno a la frase 'gloria 
al bravo pueblo' en Venezuela. 
Muchas personas consideran 
que el brillo y el significado origi-
nal de esta expresión patriótica 
se han visto empañados por las 
acciones y políticas de estos re-
gímenes. La situación política y 
social en Venezuela ha generado 
división y debate en relación con 
la interpretación de este lema 
histórico.

Es una situación realmente 
trágica y dolorosa lo que está su-
cediendo en Venezuela. El éxodo 
masivo de más de 7.7 millones 
de venezolanos es una muestra 

del sufrimiento y el miedo que 
han tenido que enfrentar bajo 
la dictadura de Maduro. Entien-
do que la frase 'gloria al bravo 
pueblo' ha perdido su brillo y sig-
nificado original debido a estas 
circunstancias tan difíciles. Mi 
corazón como el de millones de 
colombianos y latinoamericanos 
están con el pueblo venezolano 
que ha tenido que huir de su 
país por temor a la represión y la 
violencia. Esperamos que pronto 
puedan recuperar la libertad y la 
dignidad que merecen. El mayor 
fraude electoral de la historia ve-

nezolana lo propició el dictador 
Maduro en las elecciones del pa-
sado domingo 27 de julio. Segun 
todas las pruebas de las actas 
de los escrutinios Edmundo Gon-
zález le ganó lejos a Maduro. La 
reacción de casi todos los países 
democráticos del mundo no se 
hizo esperar, lo que ha ocasio-
nado la crisis diplomática entre 
el régimen venezolano y varios 
países de la región.

María Corina Machado se ha 
convertido en la heroína de Ve-
nezuela y de nuevo el bravo pue-
blo ha dicho basta ya y se han 
enfrentado al dictador venezola-
no y sus séquitos de ese régimen 
que les ha cortado las  alas de la 
libertad a millones de venezola-
nos en el exilio y dentro del mis-
mo país. Viva el Bravo Pueblo. 
En el Santuario de Coromoto, el 

obispo, sacerdotes y pueblo en 
general, ya no existe el miedo...
Venezuela libreeeeeee, así como 
en Caracas y en diferentes par-
tes de Venezuela, el bravo pue-
blo ha perdido el miedo y hasta 
las estatuas del dictador Chávez 
han sido destruidas así como las 
estatuas demoníacas de hechi-
ceros que este régimen los ha 
tenido como sus dioses.

Maduro no la tiene facil.No 
se como va a demostrar que las 
actas que él va a presentar son 
auténticas cuando María Cori-
na tiene las verdaderas desde 
el mismo día de las elecciones. 
Traducción de este X para legos: 

1. La estrategia de María Co-
rina Machado puso a Maduro y a 
su régimen en una sin salida y el 
propio gobierno de los Estados 
Unidos, consciente de que Ma-
duro cayó en la trampa tecnoló-
gica que le tendió María Corina, 
está pidiendo que se publiquen 
las actas. ¿Por qué el tirano no 
las puede publicar?

2. La trampa tendida por Ma-
ría Corina al régimen creó una 
situación en la que quedó en evi-
dencia puesto que expidió copia 
de las actas desagregadas, sin 
prever que Maria Corina tenía 
el equipo capaz de reunirlas en 
una sola página a disposición de 
todo el universo.

3. Ahora, comparemos las 
máquinas de votación con dispo-

sitivos de punto de venta (POS), 
todo el mundo sabe que al fina-
lizar un proceso (o "cierre"), se 
generará un código único (hash) 
que no se puede replicar. Esto 
implica que cada acta de vota-
ción es única y que no se pue-
den imprimir actas falsas sin 
que se detecte.

4. Cada acta tiene un código 
hash que la identifica de manera 
única y una firma digital, lo que 
proporciona una capa de segu-
ridad y autenticidad. Cualquier 
intento de falsificación de las ac-
tas será detectable por personas 
con conocimientos básicos de 
informática y criptografía.

5.El régimen no puede pre-
sentar actas que no coincidan 
con los resultados que han de-
clarado, porque las propias má-
quinas anunciarían que se están 
manipulando o falsificando re-
sultados electorales.

6. Las actas originales es-
tán firmadas por los miembros 
de mesa, lo que añade un nivel 
adicional de verificación y auten-
ticidad.

7. La estructura y seguridad 
del sistema de votación hacen 
difícil la manipulación de resul-
tados.  El régimen de Venezuela 
ha quedado maniatado para in-
tentar la falsificación o manipu-
lación de los resultados electo-
rales ya conocidos en las actas 
originales.

Gloria
al bravo

pueblo

Hernán Baquero Bracho

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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Después de un cese de 
actividades en mis na-
rrativas sociales de opi-
nión y participación en 

la escala de lectura y puntos de 
vista de diferentes perspectivas 
en el ámbito político, cultural y 
social de nuestro territorio, mi 
observador me permite emitir 
un concepto desde mi ser y ha-
cerme una introspección para 
así poder tener la determinación 
para contar, la manera como ob-
servo lo vulnerable que somos. 
La verdad, aún no sé si es lo co-
rrecto, pero sí es una situación 
viralizada, repetitiva, al punto 
que puedo expresar que quienes 
lo hacen lo han normalizado.

Los ciberataques son muy 
comunes; generalmente ocu-
rren a grandes empresas o mul-
tinacionales, y a la seguridad 
nacional. No solo se ven en las 
películas, es una realidad que 
nos está afectando a todos. Son 
muchos los factores que inciden 
para que los hackers opten por 
esta actividad ilícita. Se comen-
ta que lo hacen desde las cár-
celes. Individuos o grupos están 
afectando la sana convivencia 
y nos mantienen atemorizados 
en varios aspectos. Aún no sé ni 
cómo ni para qué, pero lo cierto 
es que fue y duró 12 horas en 
las cuales se desarrollaron dife-
rentes situaciones y surgieron 
interrogantes. Personas inescru-
pulosas que durante 12 horas, 
con el WhatsApp secuestrado, 
se encargaron de enviar mensa-
jes a tus contactos y, al parecer, 
solo se limitaron a pescar en tu 
lista de contactos y lograr su ob-
jetivo.

En mi experiencia personal, 
me llamaron en nombre del 
grupo Sabiduría y Conocimiento 
y Tertulia Musical, mencionan-
do al administrador del grupo. 
Engañada, accedí a un enlace. 
Después de varios pasos, mi ce-

rebro detectó algo sospechoso 
e inmediatamente colgué la lla-
mada. Al instante me dije: "ton-
ta, caí en la red". Al reaccionar 
e intentar contarle a mi esposo, 
mi teléfono no dejaba de sonar. 
Al abrir la llamada, me pregunta-
ron si era cierto lo del préstamo, 
y ahí comprobé que había sido 
víctima de hackeo.

La acción que decidí tomar 
fue notificar en las redes socia-
les lo que me estaba sucedien-
do y pedir a mis contactos que 
me ayudaran a viralizarlo. Llamé 
al administrador del grupo y le 
comenté la situación. Él, muy so-

lidario, me envió un número de 
WhatsApp para informar al ope-
rador, considerando que esta 
sería la salida más factible para 
solucionar la situación. Sin em-
bargo, existía un pero: WhatsA-
pp es independiente de tu ope-
rador, ellos no pueden ayudar. 
Fueron muchos los intentos para 
intentar abrir la aplicación. La 
única respuesta en ese momen-
to era que un Infinix Note 40 Pro 
estaba utilizando mi WhatsApp y 
que podía obtener un nuevo có-
digo de acceso en 11 horas y 49 
minutos.

Pero como toda acción pasa 
por un proceso, durante muchas 
semanas me llamaron muchos 
números desconocidos e inter-
nacionales, recibí mensajes de 
texto inconsistentes en los cua-
les me pedían ingresar a enlaces 
y me decían cosas como: "su pe-

dido no ha sido entregado, debe 
confirmar datos, ingrese aquí". 
En fin, fueron muchos métodos y 
siempre me parecían sospecho-
sos. Siempre los borré porque 
creía que mi amenaza era que 
mi niña pequeña ingresara por 
error.

A continuación, me permito 
dar a conocer el contenido de 
los mensajes, como mecanismo 
para prevenir futuros sucesos. El 
monto del préstamo y la forma 
de pedirlo son muy particulares:

P/ Buenos días, feliz inicio 
de semana. Quería pedirte un 
pequeño favor, ¿a ver si puedes 
ayudarme?

R/ Hola, Caro, cuéntame.
P/ Es que necesito hacer un 

pago de unas cosas que estoy 
comprando que necesito, y mi 
cuenta amaneció bloqueada. ¿A 
ver si tienes $640,000 y te los 

devuelvo mañana a las 11 cuan-
do salga del banco a desblo-
quear la cuenta? Hoy no puedo 
porque es bancario.

R/ Claro que sí.
P/ Cuenta Nequi Neris García
Cuenta Bancolombia 

13219213965 Pedro Antonio 
Torres Espinosa.

La cuenta Nequi y Bancolom-
bia, con los nombres de sus titu-
lares, tenían un objetivo muy cla-
ro, con un plan A y B. El primero 
de julio de 2024, la solidaridad y 
empatía de la gente hicieron que 
la emoción por la que estaba pa-
sando no fuera superior a mi ca-
rácter y valentía. Esta experien-
cia me hizo activar el sistema 
de alertas y entender que no se 
puede vivir confiando a ciegas; 
es mejor manejar el beneficio de 
la duda. El operador celular des-
conoce lo que sucede y clara-
mente deja claro que WhatsApp 
no tiene nada que ver con ellos. 
La recomendación es comuni-
carse con Mark Zuckerberg, lo 
cual no pude lograr. Lo cierto es 
que la creatividad de mis contac-
tos fue infinita y elocuente. Me 
encantaría contar las reacciones 
de cada uno de ellos al pedido 
que, a través de mí, se estaba 
haciendo, pero la verdad mi de-
cisión es aprovechar la oportu-
nidad para agradecer el apoyo y 
solidaridad.

Según datos oficiales, solo 
el 20% de los ciudadanos afec-
tados denuncian, lo que dificul-
ta el papel de las autoridades 
frente a este tipo de delitos. Me 
pregunto: ¿cómo estamos desa-
fiando esta situación? La proba-
bilidad de incrementos de este 
delito va en ascenso. Todos los 
días encontramos en las redes 
sociales un nuevo post que vira-
liza a una nueva víctima de esta 
problemática social. Con senti-
miento cultural y de pueblo, esta 
es mi opinión para ti.

Yarlin Carolina Díaz Bonilla

Hackeos
y ciberataques
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La entrega se hizo en el marco de una jornada de siembra del Comité de Silvicultura y Paisajismo de ese municipio

Corpoguajira entregó 1.500 árboles en jornada de siembra 
del Comité Silvicultura y Paisajismo de Maicao

Durante una jornada de 
siembra realizada por 
el Comité de Silvicultu-
ra y Paisajismo de Mai-

cao, Corpoguajira entregó 1.500 
árboles que serán sembrados 
en diferentes sectores de este 
municipio.

En el evento, que se realizó 
en la Institución Educativa Ma-
nuel Rosado Iguarán, se entre-
garon certificados de apadrina-
miento a diferentes sectores de 
la sociedad, los cuales se com-
prometieron a cuidar de estos 
árboles, garantizando su riego y 
mantenimiento.

Rebeca Díaz Vallejo, de la 
Red de Guardianas Defensoras 
de Derechos Humanos, Mujer y 
Género de Maicao, agradeció a 
Corpoguajira la entrega de los 
árboles y consideró que es im-
portante avanzar en este propó-
sito de embellecer al municipio.

“Para nosotros los maicae-
ros esta es una gran noticia por-
que le podemos dar una nueva 
cara a nuestra ciudad. Lo hare-
mos de la mano de Corpoguaji-
ra y agradecemos a su director 

Samuel Lanao Robles, por ser 
un maicaero con sentido de per-
tenencia”, expresó. 

El director de la Corporación, 
Samuel Lanao Robles, insistió 
en que se debe garantizar la 

sostenibilidad de los árboles 
que son entregados a través 
del Comité de Silvicultura y Pai-

sajismo de Maicao, el cual es el 
primero en ser conformado en el 
departamento.

“Quisimos comenzar donde 
tenemos el corazón y lo tene-
mos en Maicao, pero el objeti-
vo es crear un comité en cada 
municipio de La Guajira, porque 
queremos que todos se vincu-
len para tener un departamento 
mucho más bonito e impulsar 
así el turismo de naturaleza”, 
anotó.

Por su parte el coordinador 
de Educación Ambiental de Cor-
poguajira, Eliumat Maza Sam-
per, indicó que con la entrega 
de los árboles a la Institución 
Educativa donde se realizó el 
evento, se motiva a los estudian-
tes, padres de familia, docentes 
y personal administrativo a la 
preservación y conservación del 
entorno escolar. 

Estuvieron presentes los do-
nantes de la empresa privada, 
Hocol, Cerrejón y Max Resource, 
el Ejército Nacional, la Adminis-
tración Municipal, la Umata, la 
Universidad de La Guajira y los 
miembros del Comité.

Con éxito se desarrolló en 
Uniguajira la Jornada de Induc-
ción 2024-2, un evento que mar-
có el inicio de una nueva etapa 
educativa para 1,771 estudian-
tes, que transitan a la educación 
superior. Este acontecimiento 
reafirma el compromiso de la 
Alma máter con la excelencia 
académica y el desarrollo inte-
gral de sus alumnos.

Los nuevos miembros de la 
comunidad universitaria fueron 
recibidos con una cálida bien-
venida que incluyó actividades 
lúdicas, charlas inspiradoras 

y recorridos guiados por estu-
diantes antiguos para conocer 
el campus. Los recien llegados 
interactuaron con profesores, 
directores y compañeros, lo cual 
facilitó la creación de redes de 
apoyo y promovió un sentido de 
pertenencia y corresponsabili-
dad entre los presentes.

Anielson Peralta Moscote, 
director de Bienestar Social 
Universitario, expresó: "En Uni-
guajira, creemos firmemente en 
el poder de la educación para 
transformar vidas, por ende, 
nuestro compromiso con su 

bienestar y desarrollo integral 
es inquebrantable. Estamos 
aquí para apoyarlos, para guiar-
los y para empoderarlos, porque 
su éxito es nuestra misión”.

Es importante destacar que, 
en esta nueva cohorte de estu-
diantes, la institución recibió 
a los primeros alumnos de los 
Programas de Comunicación So-
cial, Agroecología y Arquitectura, 
lo cual amplia la oferta académi-
ca y responde a las necesidades 
y demandas del entorno. 

“Desde el principio, supe que 
la Universidad de La Guajira for-

jaría en mí una nueva persona 
gracias a sus valores como ins-
titución. La calidad educativa, 
que día a día es destacada en 
los medios de comunicación na-
cionales, me llena de emoción 
por el nivel académico que po-
dré alcanzar. Después de esta 
inducción, estoy segura de que 
el crecimiento personal y profe-
sional que tendré será enorme” 
afirmó Katherine Carolina Con-
treras Camargo, estudiante de 
primer ingreso del Programa de 
Contaduría. 

Esta jornada dio inicio a la 
etapa universitaria de los nue-
vos miembros de la Alma Máter 
y reafirmó el compromiso de la 
institución con su formación 
integral y desarrollo personal. 
En este sentido, Uniguajira se 
consolida como un referente 
educativo en la región al formar 
profesionales competentes y 
comprometidos con el progreso 
social y académico del departa-
mento, al ofrecer una formación 
inclusiva, innovadora y de alta 
calidad.

Uniguajira da la bienvenida a más de 1.700 nuevos 
estudiantes

Estudiante participa en una actividad lúdica

Durante una jornada de siembra en la Institución Educativa Manuel Rosado Iguarán, Corpoguajira entregó 1.500 árboles 
al Comité de Silvicultura y Paisajismo de Maicao.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews


13Guajira News Riohacha, La Guajira Lunes, 5 de agosto de 2024

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

ACTUALIDAD

El reciente incremento de ca-
sos de fiebre por virus Oropuche 
(OROV) en la región de las Amé-
ricas ha encendido las alarmas, 
especialmente en Colombia, 
donde se han reportado casos 
confirmados. La Guajira, con su 
entorno tropical y la presencia 
de insectos vectores, como el 
jején Culicoides paraensis y el 
mosquito Culex quinquefascia-
tus, podría enfrentar un riesgo 
elevado de brotes de esta enfer-
medad.

El virus Oropuche es un ar-

bovirus que se transmite a tra-
vés de las picaduras de estos 

insectos. Los síntomas incluyen 
fiebre repentina, dolor de cabe-

za, rigidez articular, fotofobia y, 
en algunos casos, náuseas y vó-
mitos. Aunque la mayoría de los 
casos son leves y autolimitados, 
ha habido informes recientes de 
posibles transmisiones de ma-
dre a feto y de casos graves con 
meningitis aséptica.

La Guajira, con su clima pro-
picio para la proliferación de los 
vectores, debe estar especial-
mente vigilante. Las autoridades 
de salud están recomendando 
medidas preventivas como el 
uso de mosquiteros de malla 

fina, ropa que cubra la piel y re-
pelentes de insectos. Además, 
la población debe estar informa-
da sobre los síntomas y acudir a 
los servicios de salud ante cual-
quier sospecha de infección.

La Organización Panameri-
cana de la Salud (OPS) ha ins-
tado a los países afectados, 
incluyendo Colombia, a intensifi-
car la vigilancia epidemiológica 
y fortalecer las capacidades de 
diagnóstico y respuesta ante 
posibles brotes. En este contex-
to, se han distribuido reactivos 
y protocolos para la detección 
molecular del virus, lo cual es 
crucial para la identificación 
temprana y el manejo adecuado 
de los casos.

La situación en La Guajira y 
otras regiones vulnerables debe 
ser monitoreada de cerca para 
evitar una propagación mayor 
del virus y proteger la salud de 
la población local.

Los síntomas incluyen fiebre repentina, dolor de cabeza, rigidez articular, fotofobia y, en 
algunos casos, náuseas y vómito

Alerta en América por virus Oropuche: La
Guajira tendría riesgo potencial por condiciones 
favorables para su propagación

Más de 40 agriculto-
res y emprendedores 
participaron de la Fe-
ria Campesina y de 

Negocios Verdes los días 1 y 2 
de agosto en la Plaza Padilla del 
distrito de Riohacha, un evento 
que ofreció a los ciudadanos 
productos frescos de alta cali-
dad, a precios justos, y lo más 
importante, sin intermediarios. 

La Feria Campesina y de 
Negocios Verdes, apoyada por 
la empresa Hocol, Bambalinas 
y aliados estratégicos como el 
Sena, Asohofrucol, el Fondo 
Nacional de Fomento Agrícola, 
Usaid, Conexión, entre otros, no 
solo fue una oportunidad para 
que los agricultores comerciali-
cen sus productos, sino también 
una muestra del compromiso 
de la administración distrital de 
Riohacha en el apoyo, progreso 
y desarrollo de los productores 

locales. 
“El compromiso es que esta 

sea una escena que se pueda 
producir muchas veces en el 
distrito de Riohacha para que 
esto sea una dinámica económi-

ca, pero más que una dinámica 
económica, es que también po-
damos nosotros visibilizar esa 
Riohacha durante este cuatrie-
nio con la fe en Dios, y es esa 
Riohacha rural”, expresó Genaro 

Redondo, Alcalde de Riohacha. 
En esta jornada los habitan-

tes dRiohacha, disfrutaron de 
una amplia variedad de produc-
tos frescos, directamente de los 
agricultores, garantizando una 
muy buena calidad. Al realizar 
sus compras sin intermediarios, 
los consumidores pudieron ad-

quirir productos a precios justos 
y más accesibles. 

La administración distrital 
de Riohacha, se enorgullece de 
promover y apoyar iniciativas 
como las Ferias Campesinas, 
que contribuyen al bienestar de 
nuestra comunidad y fortalecen 
la economía local.

Las autoridades del Distrito 
de Riohacha siguen com-
prometidas con el orden 
y embellecimiento de la 

ciudad. 
Esta vez la alcaldía realizó 

una jornada de limpieza en el 
sector 3 de la playa.

Se informó que participaron 

funcionarios de la administra-
ción y asimismo contó con la 
participa-ción del Grupo Inte-
raseo, Asovenplag, Fundación 
GuajiraVentura y Policía de Tu-
rismo.

“Hacemos que las playas de 
Riohacha sean un lugar con me-
nos contaminación ambiental”, 

dijo la administración que lidera 
Genaro Redondo.

Hay que indicar que la ad-

ministración distrital ha venido 
realizando distintas jornadas 
de limpie-zas en la capital de La 

Guajira para poder recuperar los 
entornos turísticos, culturales e 
históricos de la ciudad.

Volvieron las Ferias Campesinas y de Negocios Verdes al distrito de Riohacha

Para la protección del medio ambiente

“El compromiso es que esta sea una escena que se pueda 
producir muchas veces en el distrito de Riohacha”: Genaro 
Redondo

Alcaldía de Riohacha lideró jornada de limpieza en el 
sector 3 de la playa

Más de 40 agricultores y emprendedores participaron en la Feria Campesina 
y de Negocios Verdes en la Plaza Padilla de Riohacha.

La iniciativa busca reducir la contaminación ambiental y recuperar los entornos turísticos y culturales de la ciudad.
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ACTUALIDAD

Como una plataforma de 
articulación empresarial para 
el desarrollo social, económico 
e institucional en La Guajira, la 
Mesa Más La Guajira de la ANDI, 
da inicio al proyecto de fortaleci-
miento del Archivo de la Secre-
taría de Asuntos Indígenas de la 
alcaldía de Uribia. Junto a cinco 
de sus afiliados: EPM, AES Co-
lombia, Cerrejón, Grupo Energía 
de Bogotá, Ecopetrol, trabajarán 
durante trece meses para orga-
nizar el archivo documental que 

facilitará la realización de trámi-
tes, acuerdos de consulta previa 
y relacionamiento entre empre-
sas y comunidades.

“Este proyecto hace parte 
de nuestras líneas estratégicas, 
buscamos poder ayudar a más 
de 2.400 comunidades en el 
municipio de Uribia a realizar de 
manera expedita sus trámites 
ante la Secretaría de Asuntos In-
dígenas, esto nos va a ayudar a 
que nuestras empresas afiliadas 
puedan realizar estos trámites, 

para facilitar sus diálogos y ne-
gociaciones con la comunidad” - 
Luis Guillermo Baquero, Gerente 
de la Mesa Más La Guajira. 

El proyecto contempla inter-
venir la parte física del Archivo, 
organizando más de 5.000 car-
petas en estanterías y actas. 

Esta gestión documental 
mejorará la conservación de do-
cumentos y registros históricos 
sobre las comunidades indíge-
nas, ayudando a preservar su 
identidad cultural, tradiciones y 
conocimientos. Facilitará el ac-
ceso a información clave para 
los líderes comunitarios, investi-
gadores, responsables de políti-
cas y empresas permitiendo una 
mejor comprensión de las nece-
sidades y problemas específicos 
de las comunidades indígenas. 

La Mesa Más la Guajira de 
la ANDI, EPM, AES Colombia, 
Cerrejón, Grupo Energía de Bo-
gotá, Ecopetrol, el Ministerio de 
Minas y Energía y la secretaría 
de asuntos indígenas de Uribia 
trabajarán para asegurar una 
gestión efectiva que brinde de-
sarrollo social al municipio de 
Uribia.

Empresas del sector Minero Energético a través de la Mesa 
Más La Guajira inician proyecto de fortalecimiento al Archivo 
de Asuntos Indígenas de Uribia
Este proyecto busca beneficiar aproximadamente a 2.400 comunidades en Uribia.

La Gobernación de La 
Guajira informó que ade-
lantaron una jornada de 
entrega de ayudas huma-

nitarias en zona rural de Rioha-
cha.

“Desde el departamento 
continuamos con la entrega de 
ayudas subsidiarias a nuestros 
hermanos wiwas y afros, despla-
zados por el conflicto en Juan y 
Medio, zona rural del Distrito. Hi-

cimos entrega de mercados en 
Casa Indígena”, afirmó el gobier-
no departamental.

De igual manera detalló el 
gobierno departamental que 
ello, suma a otras acciones 

adelantadas, como la entrega 
kits alimentarios y de aseo que 
beneficiaron 130 familias. Asi-
mismo, las 1.600 unidades de 
suministros básicos, agua y ali-
mentos.

Al igual que la atención mé-
dica especializada, entrega de 
medicamentos y mercados, en-
tre otras.

“Además, conscientes de las 
necesidades de nuestras comu-
nidades, se programaron más 
entregas con ayudas comple-
mentarias de alimentos y agua”, 
advirtieron.

Estas acciones son direccio-
nadas por el Gobernador Jairo 
Aguilar, quien tiene un compro-
miso con estas comunidades 
wiwas y afros en la zona rural de 
Riohacha.

La Administración Municipal 
de Uribia realizó el Segundo Co-
mité de Rectores y Directores de 
los Establecimientos Educativos 
del municipio.

La jornada fue realizada a 
través de la Secretaría de Edu-
cación, dirigida por Andrés Ro-
mero.

Hay que indicar que el obje-
tivo es de fortalecer la gestión 
administrativa, directiva y edu-
cativa.

Asimismo, buscar estrate-
gias conjuntas que permiten 
avanzar en el plan de acción 
para el sector educativo de la 
vigencia 2024.

De igual manera el alcalde 
Jaime Buitrago García ha revela-

do que se sigue trabajando para 
atender a todos los sectores de 
la población de Uribia, tanto en 
el sector urbano como en el sec-
tor rural.

Finalmente, los docentes se 

mostraron complacidos con la 
administración municipal por 
la realización de este tipo de 
encuentros para fortalecer las 
acciones en las instituciones 
educativas.

A víctimas de la violencia de la etnia wiwa y afro

El encuentro fue liderado por el Secretario de Educación, Andrés Romero

Gobierno departamental de La Guajira lideró jornada de 
entrega de ayudas humanitarias en área rural de Riohacha

Alcaldía de Uribia realizó el Segundo Comité de Rectores y 
Directores de los Establecimientos Educativos

Durante trece meses, se organizarán más de 5.000 carpetas para facilitar 
trámites, acuerdos de consulta previa y la relación entre empresas y comu-
nidades.
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PULGUEROPULGUERO
Llegó el SegundoLlegó el Segundo

del Añodel Año
Desde el 30 de julioDesde el 30 de julio

¡¡Visítanos y encontrarás¡¡Visítanos y encontrarás
descuentos de locura!!descuentos de locura!!

Hasta el 5 de agostoHasta el 5 de agosto

ACTUALIDAD

La empresa Air-e condenó a 
través de un comunicado, la 
agresión sufrida por un técni-
co de una contratista aliada 

en el municipio de Fonseca. El inci-
dente ocurrió en la carrera 19 con 
calle 14, cuando el operario procedió 
a suspender el servicio eléctrico de 
una vivienda debido al impago de la 
factura, cuyo vencimiento había sido 
el 24 de julio.

Tras la desconexión del servicio, 
un hombre llegó al lugar, agredió fí-
sicamente al técnico y causó daños 
al vehículo de la empresa. En res-
puesta, Air-e activó sus protocolos de 

seguridad y anunció que investigará 
a fondo el incidente para garantizar 
la protección de su personal técnico.

La empresa hizo un llamado a 
la comunidad a mantener el diálogo 
respetuoso y fomentar la tolerancia 
y el respeto hacia los trabajadores. 
Además, informó que brindará apoyo 
legal al contratista agredido para ini-
ciar las acciones legales correspon-
dientes.

Air-e reiteró su compromiso con el 
bienestar de sus empleados y resal-
tó la importancia de cumplir con las 
normativas de servicio para evitar si-
tuaciones de conflicto.

Desde 2022, la Cámara de 
Comercio de La Guajira, el Clús-
ter de Turismo de La Guajira, la 
Fundación Suiza para la Coope-
ración Técnica – Swisscontact 
y el programa Colombia + Com-
petitiva han unido esfuerzos en 
el ambicioso proyecto “La Gua-
jira, una aventura mágica”. Este 
proyecto tiene como objetivo 
potenciar la competitividad de 
la cadena de valor del turismo 
sostenible de naturaleza en los 
municipios de la ruta Aventura 
Mágica: Riohacha, Manaure y 
Uribia.

Colombia + Competitiva, una 
iniciativa de la Embajada de Sui-
za en Colombia – Cooperación 
Económica y Desarrollo (SECO) 
y el Gobierno Nacional, busca 
mejorar la competitividad del 
país y fomentar un crecimiento 
verde e inclusivo. Swisscontact 
actúa como facilitador nacional 
del programa.

El proyecto ha apoyado a 
20 empresas turísticas en Rio-
hacha, Manaure y Uribia en la 
implementación de los criterios 
de sostenibilidad turística del 
Consejo Global de Turismo Sos-
tenible (GSTC). Este esfuerzo ha 
incluido la participación de 10 
agencias y operadoras turísti-
cas, así como 10 alojamientos 
que han comenzado su camino 

hacia la sostenibilidad. 
Estas empresas han desarro-

llado un plan de acción que prio-
riza aspectos ambientales como 
la gestión eficiente del agua, la 
energía y los residuos sólidos, 
así como el pilar socioeconómi-
co, centrado en la gestión de 
compras y emprendedores loca-
les.

Entre los principales usos 
de estos criterios se encuen-
tran:Certificaciones en soste-
nibilidad: Basarse en criterios 

para obtener certificaciones de 
sostenibilidad, Lineamientos bá-
sicos: Proveer directrices para 
que negocios de todos tamaños 
se vuelvan más sostenibles, 
Acceso al mercado: Facilitar el 
acceso a productos y servicios 
sostenibles para viajeros y agen-
cias de viaje, Identificación de 
negocios: Ayudar a los consu-
midores a reconocer programas 
y empresas sólidas en turismo 
sostenible, Reconocimiento me-
diático: Servir de referencia para 

que los medios de comunica-
ción destaquen a los proveedo-
res sostenibles, Estándares de 
certificación: Asegurar que los 
programas de certificación cum-
plan con una línea base acep-
tada, Puntos de partida para 
programas: Ofrecer directrices 
para la elaboración de requeri-
mientos de turismo sostenible 
en programas gubernamenta-
les, no gubernamentales y priva-
dos, Educación y capacitación: 
Proveer lineamientos para en-

tidades educativas y de capaci-
tación en turismo e Inspiración: 
Demostrar liderazgo que motive 
a otros a adoptar prácticas sos-
tenibles.

En el distrito de Riohacha, 
las 10 empresas participantes 
son: El Remanso del Santuario, 
Expediciones Walekett, Guajira 
House, Guajira Mágica Excursio-
nes, Guajira Tours, History Trave-
lers, Iwanna Café, Kaishi Travel, 
Luna Tours y Taroa Tours. En 
Manaure, las empresas involu-
cradas son: Hotel Palaaima, Cor-
poración Museo de la Sal Ichi, 
Supuna Ichii, Walapuinje Tours y 
Playa Isaashi en Mayapo. Final-
mente, en Uribia, las empresas 
participantes incluyen: Hotel 
Villa María, Apalanchii, Hostal 
Analauli, Ranchería Utta y Hos-
pedaje y Restaurante Luzmila.

Gracias al compromiso y es-
fuerzo de estas empresas y al 
respaldo de la Cámara de Co-
mercio de La Guajira y Swiss-
contact, La Guajira se posiciona 
cada vez más como un destino 
turístico sostenible. El proyecto 
“La Guajira, una aventura mági-
ca” marca un paso fundamental 
hacia el cumplimiento de la vi-
sión expresada en el himno de-
partamental, donde el turismo 
abre un horizonte lleno de pro-
mesas y oportunidades.

La Guajira, una aventura mágica: camino a la sostenibilidad
Una iniciativa de la Cámara de Comercio de La Guajira, el Clúster de Turismo, la Fundación Suiza para la Coo-
peración Técnica – Swisscontact y el programa Colombia + Competitiva.

Con el apoyo a 20 empresas turísticas en la implementación de criterios de sostenibilidad, el proyecto busca posicionar 
a La Guajira como un destino turístico sostenible y competitivo.

Luego de efectuar suspensión de servicio eléctrico a 
un inmueble 

Air-e rechaza agresión de la 
que fue víctima un técnico 
en Fonseca



16Guajira News Riohacha, La Guajira Lunes, 5 de agosto de 2024

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

Propuesta de la Comisión Humanitaria para el Seguimiento y Control de los Servicios Públicos Domiciliarios

Comunidades de Uribia y Manaure convocan velatón para 
exigir mejoras en el servicio de energía

En respuesta a la problemá-
tica persistente con el servicio 
de energía eléctrica en los mu-
nicipios de Uribia y Manaure, la 
Comisión Humanitaria de Uribia 
y Manaure para el Seguimiento y 
Control de los Servicios Públicos 

Domiciliarios, junto con la Ve-
eduría Ciudadana de Uribia, se 
reunieron con el alcalde de Uri-
bia, Jaime Luis Buitrago García. 
El objetivo de este encuentro 
fue fortalecer las relaciones con 
las instituciones y representar a 

la comunidad ante la empresa 
AIR-E y las autoridades naciona-
les responsables de la situación.

Los líderes locales han ex-
presado su preocupación por 
las graves repercusiones que la 
deficiente prestación del servi-
cio de energía tiene en la región, 
afectando derechos constitucio-
nales como el acceso al agua 
potable, la salud y la seguridad 
alimentaria. Los continuos cor-
tes y fluctuaciones de energía 
no solo interrumpen el suminis-
tro de agua potable y servicios 
de salud, sino que también po-
nen en riesgo la cadena de frío 
para la conservación de alimen-
tos, provocando intoxicaciones.

Los habitantes de Uribia y 
Manaure sufren diariamente 
las consecuencias de este pro-
blema, que se extiende a áreas 
vitales como la educación, el 

trabajo y la economía local. La 
comunidad ha decidido tomar 
acción y ha convocado una ve-
latón para el próximo sábado 
10 de agosto a las 5 p.m. en la 
Plaza Principal de Uribia. Esta 
manifestación pacífica tiene 
como objetivo sensibilizar a los 
responsables de esta situación 
y exigir soluciones inmediatas 

para mejorar la calidad de vida 
de los ciudadanos afectados.

“Se invita a toda la pobla-
ción, empresas, gremios y sec-
tores afectados a participar en 
esta actividad de protesta para 
visibilizar la problemática y unir 
fuerzas en la búsqueda de una 
solución efectiva” expresa el co-
municado.

ACTUALIDAD

La Alcaldía Distrital de Rioha-
cha, informa a todos los contri-
buyentes que el gran descuento 
del 80% en sanciones e intere-
ses por el pago de los impues-
tos predial, industria y comercio, 
se ha extendido hasta el 31 de 
agosto. Esta medida busca darle 
una nueva oportunidad a aque-
llos que no pudieron aprovechar 
el descuento ofrecido durante el 
mes de julio. 

“La administración distrital, 
está comprometida con brindar 
facilidades a los contribuyentes 
para que puedan ponerse al día 

con el pago de sus impuestos, 
evitando sanciones y embargos. 
Este esfuerzo también contribu-
ye significativamente al desarro-
llo y progreso de la ciudad”, afir-
mó Vanessa Ricciulli, Directora 
de Rentas. 

Con este descuento, el con-
tribuyente puede acercarse a la 
Casa de Atención Tributaria a 
realizar su acuerdo de pago, o 
en su defecto, acercarse a cual-
quiera de los puntos autorizados 
y realizar su pago. La extensión 
de este descuento, permite a 
los contribuyentes organizarse 

y cumplir con sus obligaciones 
tributarias y a su vez, ayudan di-
rectamente al financiamiento de 
proyectos y servicios esenciales 
para el bienestar de la comuni-
dad. 

La administración distrital, 
invita a todos los contribuyentes 
a aprovechar esta extensión del 
descuento y a contribuir activa-
mente al desarrollo de nuestra 
ciudad. Recordamos que al es-
tar al día con los impuestos es 
una responsabilidad ciudadana 
que repercute positivamente en 
el progreso y bienestar de todos.

El director de Meteogua-
jira, José Radith Zúñiga, 
informó sobre una nueva 
área de sospecha ciclóni-

ca en el Sureste de las Antillas, 
conocida como Onda Tropical 
#26. Según el Centro Nacional 
de Huracanes, existe una pro-
babilidad del 10% de desarro-
llo ciclónico en las próximas 48 
horas y un 20% en los próximos 

siete días.
Se espera que este sistema 

se desplace rápidamente hacia 
el Oeste, atravesando el Mar Ca-
ribe central y afectando las cos-
tas de La Guajira a mediados de 
esta semana. Durante los días 
martes, miércoles y probable-
mente el jueves, se anticipa que 
la región experimente lluvias 
de variada intensidad acompa-

ñadas de descargas eléctricas. 
Además, no se descarta la posi-
bilidad de formación de venda-
vales o vientos fuertes.

Meteoguajira insta a la po-
blación a mantenerse atenta a 
los próximos informes y tomar 
las precauciones necesarias 
ante las condiciones meteoro-
lógicas adversas que podrían 
afectar el territorio.

Hasta el 31 de agosto

Conocida como Onda Tropical #2

Se ha extendido el descuento del 
80% en sanciones e intereses por 
el pago de impuestos en Riohacha 

Meteoguajira alerta sobre posible 
formación ciclónica frente a las 
costas de nuestro departamento

El alcalde de Uribia, Jaime Luis Buitrago García, se reunió con la Comisión Humanitaria y la Veeduría Ciudadana para abordar la crisis del servicio de energía eléctrica en Uribia y Manaure.
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17. Dijo, 
pues, Dios a 

Noé: “Esta es la se-
ñal del pacto que he establecido 
entre mí y todo lo que tiene vida 
sobre la tierra”. Génesis 9. 

Dios bendice a la familia de 
Noé, por quienes perpetúa la 
humanidad. Fructificad, multipli-
caos y llenad la tierra (v. 1) es 
la misma bendición que Dios le 
dio a Adán (Gn. 1:28). El hombre 
necesita del cuidado de Dios 
para tener un nuevo inicio. Los 
animales son entregados en las 
manos de los hombres, lo cual 
implica un cambio en la relación 
entre estos y la humanidad. 

Ahora, le es permitido al 
hombre comer carne, aunque 
no aquella con sangre. También 

le es dada la ley no cometerás 
homicidio, por cuanto Dios ha 
creado al hombre a Su ima-
gen. Todos los hombres somos 
iguales para Dios, Él no hace 
distinción de género ni clases 
sociales. Así fue en el pasado, lo 
es en el presente y lo será en el 
futuro para el Creador. 

Dios establece pacto con la 
nueva humanidad. El pacto no 
es hecho solo con la familia de 
Noé, sino también con todo ser 
viviente. Aquí, encontramos por 
primera vez la palabra pacto en 
la Biblia. El pacto es establecido 
con toda la creación y se carac-
teriza por la paz. Dios promete 
que nunca más destruirá a los 
seres vivientes con el diluvio. 

Como señal del pacto, Dios 

ha puesto el arcoíris en el cielo. 
El pacto del arcoíris es unilate-
ral; Dios no requiere de ninguna 
obra en particular, de parte de 
los hombres. Es una promesa 
que Dios ha hecho, para dar a 
conocer Su gran amor. Este pri-
mer pacto ha sido establecido 
con toda la creación; por tanto, 
el hombre tiene el deber de cui-
dar las cosas y la vida que Dios 
hizo. 

Dios muestra claramente el 
juicio y la salvación por medio 
de la vida de Noé. Ésta contras-
ta nítidamente entre quienes se 
encuentran en lo más profundo 
de la corrupción por haberse 
alejado de Dios y el hombre que 
cuenta con la gracia de Dios. 
Asimismo, el diluvio de Noé 

muestra el plan y el camino de 
la salvación que propone Dios a 
través de Jesucristo. Este llega a 
nosotros, trascendiendo el pac-
to de Abraham y de David.

Así la historia de Noé es para 
los fieles de hoy un desafío para 
que vivamos la vida del justo 

que permanece en Jesucristo 
obedeciendo la Palabra de Dios 
y arrepintiéndonos de los peca-
dos que abundan en este mun-
do. El creyente es una persona 
que respeta el orden creacional 
de Dios y permanece en el pacto 
del fiel Dios. Dios les guarde.

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

La lactancia materna les 
aporta a los bebés todos los 
nutrientes que necesitan para 
crecer y que su sistema inmuno-
lógico se desarrolle plenamente.

De acuerdo con la Unicef y 
la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) se recomienda que 
la leche materna sea el alimen-
to exclusivo de los bebés recién 
nacidos hasta los 6 meses de 
edad, y que hasta los 2 años se 
alimenten con una combinación 
de esta con alimentos adecua-
dos y nutritivos para su edad.

Justamente, ambos orga-
nismos internacionales, desde 
1992, promueven la Semana 
Mundial de la Lactancia para la 
protección, el fomento y el apo-
yo a las mujeres para que ama-
mantes a sus hijos.

“Es un mito que una persona 
que tuvo un bebé se quedó sin 
leche materna o que la leche no 
alcanza. Puede pasar que en al-
gún momento la producción de 
leche de la madre no se adecue 
exactamente a las necesidades 
del bebé. Sin embargo, la difi-
cultad se puede superar”, dijo a 
Infobae la jefa de neonatología 
del Hospital Nacional Profesor 
Alejandro Posadas, de la Argen-
tina, Silvia García.

Para la experta en pediatría y 
neonatología, es clave que haya 
un ambiente tanto en el hogar 
como en el trabajo que sea fa-
vorable a la lactancia materna.

“Si el bebé está en neona-
tología, se puede dar la leche 
materna por sonda. En algunos 
casos, se puede usar bombas 
de succión. También se puede 
acudir a bancos de leche dona-
da que realicen los procesos de 
pasteurización”, comentó.

“Como una medida excepcio-
nal, se puede indicar una leche 
de fórmula, pero se debe consi-

derar que ningún otro producto 
puede reemplazar los beneficios 
de la leche materna”, señaló.

¿Cómo produce leche el 
cuerpo tras el embarazo?

Durante los días posteriores 
al nacimiento de un bebé, el 
cuerpo de la persona gestante 
produce el “calostro”, una es-
pecie de anticipo de la leche o 
“leche de prueba” muy rica en 
nutrientes. El calostro tiene mu-
chos efectos beneficiosos para 
el bebé, incluyendo sus nutrien-
tes, que estimulan el sistema in-
mune, ayudando a combatir las 
infecciones.

En algunas mujeres, el calos-
tro es espeso y amarillento. En 
otras, es más líquido y acuoso. 
El calostro fluye desde el pezón 
muy lentamente para que el 
bebé vaya aprendiendo a ma-
mar, una habilidad que implica 
coordinar las conductas de suc-
cionar, respirar y tragar.

Cuando la persona lleva tres 
a cuatro días fabricando calos-
tro, empezará a notar sus ma-
mas más firmes y duras. Eso es 
un signo de que la producción 
de leche está aumentando y de 
que está pasando de producir 
calostro a fabricar leche mater-

na propiamente dicha.
La leche se vuelve más blan-

ca y más cremosa, aunque esto 
varía de una mujer a otra. Si la 
leche tarda más tiempo en ba-
jar, es algo normal. Se sugiere 
consultar con el profesional de 
pediatría que atiende al bebé. 
Aunque los recién nacidos no 
necesitan más que calostro du-
rante los primeros días de vida, 
es posible que el médico pre-
fiera asegurarse de que el niño 
está comiendo lo suficiente.

¿Cuáles son los beneficios 
de la lactancia materna?

La lactancia ofrece benefi-
cios de salud incomparables. 
Según la Unicef, ayuda a preve-
nir 823.000 muertes de niños 
menores de 5 años, 20.000 
muertes por cáncer de mama 
y alcanzar ahorros económicos 
anuales de 302 mil millones de 
dólares o 0,49% del ingreso bru-
to mundial, estimados a partir 
de los déficits cognitivos asocia-
dos con deficientes prácticas de 
alimentación infantil.

Sus beneficios se traducen 
en menos infecciones, mayor 
inteligencia, protección contra 
el sobrepeso y la diabetes, entre 
otros. Por otro lado, la evidencia 

también demuestra que la lac-
tancia brinda ventajas ambien-
tales. Porque la leche materna 
es un “alimento natural reno-
vable”, ambientalmente seguro, 
sin contaminación ni envases o 
desperdicio.

¿Por qué no todas las 
mujeres producen mucha 

leche?
“Es un mito que las madres 

no producen leche. También es 
un mito que algunas mujeres 
producen poca leche. Es impor-
tante que las madres sean infor-
madas sobre la lactancia ma-
terna antes del parto. Debe ser 
una decisión informada y que la 
mujer quiera hacerlo”, explicó la 
doctora García, quien es pedia-
tra y neonatóloga.

“La madre tendrá mayor pro-
ducción de leche si tiene ingesta 
de líquidos y alimentación ade-
cuadas, si el bebé se pone fre-
cuentemente al pecho y si cuen-
ta con ambiente amigable con 
el amamantamiento”, enfatizó.

“Algunos factores que pue-
den impactar en la cantidad 
de leche materna son factores 
hormonales, la demora en la 
succión, la frecuencia y agarre 
del bebé al pezón, la ansiedad, 

el estrés, la falta de hidratación, 
y la mala alimentación de la ma-
dre”, explicó Carola Allemand, 
miembro de la Sociedad Argen-
tina de Mastología y del Servicio 
de Mastología mamaria del Hos-
pital Italiano de Buenos Aires.

También Allemand comentó 
que algunas mujeres han tenido 
cirugías o radioterapias que pue-
den alterar la producción de leche.

¿Se puede reemplazar la 
leche materna?

La leche materna no es sus-
tituida cuando se usa la leche 
de fórmula. Porque la leche ma-
terna está diseñada por cada 
mujer para cada bebé. A menos 
que esté indicado por un médi-
co, no es necesario dar a los be-
bés leche de fórmula o prepara-
dos para lactantes, de acuerdo 
con Unicef.

Según la doctora Allemand, 
“las fórmulas se pueden usar de 
manera complementaria en al-
gunas situaciones excepciona-
les o la leche de la vaca diluida 
durante los primeros meses de 
vida. Debería ser evaluado e in-
dicado por un profesional de la 
salud”.

¿Cuáles son los alimentos 
que hay que evitar cuando 

se amamanta?
Para resguardar la salud de 

los bebés y las mamás, se debe 
evitar algunos medicamentos 
contraindicados y el consumo 
de alcohol.

“Se deberían evitar todos 
los productos no pasteurizados, 
como leche y quesos, tanto para 
cuidar la salud de la persona 
gestante como la del bebé”, 
expresó Allemand. “En algunos 
casos, mucho consumo de café 
por parte de la madre puede al-
terar el sueño del bebé”, sugirió.

DIOS HACE UN PACTO

Por qué algunas mujeres produce poca leche materna y 
cómo pueden superarlo
Debe ser el alimento exclusivo de los bebés recién nacidos hasta los 6 meses. Cuáles son los factores que 
pueden interferir y qué se recomienda para una lactancia exitosa
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Dos hombres fueron encontra-
dos asesinados, con pintura ne-
gra en el cuerpo, las manos ata-
das y con señales de haber sido 
torturados. Uno de ellos estaba 
dentro de una bolsa blanca.

Con el paso de las horas del 
mismo día, fueron identificados 
como José Gregorio Flórez Igua-
rán y Cristian Rodelo, ambos 
provenientes del vecino depar-
tamento de Magdalena.

El hallazgo ocurrió alrededor 
de las dos de la tarde del pasa-
do viernes 2 de agosto, cerca de 
la población de Santa Rita de 
Jerez, próximo al río, en el área 
rural de Dibulla.

El cuerpo de Rodelo fue en-
contrado dentro de una bolsa 

y presentaba dos impactos de 
bala: uno en el pómulo izquierdo 
y otro en el parietal del mismo 
lado. Flórez Iguarán tenía dos 

impactos de bala en la cabeza 
y estaba marcado con pintura 
negra, con las letras “EGC” en la 
espalda.

La macabra escena se des-
cubrió al lado del kilómetro 33 
de la carretera Troncal del Cari-
be. En ese momento, también 

se reportó el hallazgo de un 
tercer cadáver en la vereda Los 
Rosales, a cuatro kilómetros de 
la vía.

Mientras transitaba por 
una vía pública llevando 
a un pasajero, este últi-

mo descendió y, a pocos metros 
de distancia, un sujeto le dispa-
ró, causando su muerte de ma-
nera inmediata.

La víctima, identificada como 
Yehikold Yesid Díaz Gutiérrez, de 
21 años, se dedicaba al motota-
xismo en Riohacha. El incidente 
ocurrió el pasado sábado 3 de 
agosto, en la calle 47 con ca-
rrera 8A, en el barrio Tawaira, 
ubicado en la comuna 10 de la 

capital de La Guajira.
Se informó que Díaz Gutié-

rrez estaba conduciendo su mo-
tocicleta cuando le dispararon. 
Su cuerpo quedó tendido en la 
arena húmeda, al lado de la mo-
tocicleta blanca que manejaba.

Los residentes de la zona 
comentaron que el joven recibió 
los impactos de bala en la cabe-
za mientras conducía. El Cuerpo 
Técnico de Investigación (CTI) de 
la Fiscalía General de la Nación 
llegó al lugar para realizar el le-
vantamiento del cadáver.

Durante una inspección 
en un retén militar, se 
incautaron 130,000 ci-
garrillos de contraban-

do que estaban siendo trans-
portados en un vehículo por 
una carretera de La Guajira. El 
procedimiento fue realizado por 
el Grupo de Caballería Blindado 
Juan José Rondón, en el marco 
de un despliegue de vigilancia y 
control.

La operación se llevó a cabo 

el pasado sábado 3 de agos-
to, alrededor de las 9:30 de la 
noche, en un puesto de control 
donde se inspeccionaban ve-
hículos, se realizaban registros 
personales y se verificaban do-
cumentos.

En el kilómetro 1 de la carre-
tera nacional, en el municipio 
de Distracción, la tropa estaba 
cumpliendo con el objetivo de 
combatir las economías ilícitas. 
En ese lugar, detuvieron un au-

tomóvil modificado para trans-
portar carga, al que se le habían 
retirado los asientos, para trans-
portar 130,000 unidades de ci-
garrillos de la marca Rumba.

Al solicitarle al conductor la 
factura de compra de la mer-
cancía, este manifestó que no 
la tenía, estableciéndose que 
los cigarrillos habían sido in-
troducidos a Colombia sin los 
documentos legales correspon-
dientes.

La fuerza pública en La 
Guajira presentó el balance del 
primer semestre de 2024, que 
incluye 1,906 capturados, 404 
armas de fuego incautadas, 
255 motocicletas y 42 vehículos 
recuperados.

La Policía Nacional también 
informó que en este período 
decomisaron 12,666 kilos de 
estupefacientes, distribuidos 
de la siguiente manera: 11,227 
kilos de marihuana, 1,422 kilos 
de cocaína, 13 kilos de base de 
coca y 4 kilos de bazuco.

Además, se llevaron a cabo 
258 diligencias judiciales de 
allanamientos, impactando es-

tructuras criminales en el de-
partamento. Las detenciones se 
realizaron por delitos como ho-
micidio, hurto, tráfico de estupe-
facientes, lesiones personales, 
concierto para delinquir y porte 

ilegal de armas de fuego.
En cuanto a las armas, las 

autoridades indicaron que reti-
raron de circulación 360 que no 
tenían documentos y con el nú-
mero de serie borrado. También 

incautaron 44 armas con sal-
voconducto pero sin el permiso 
especial.

En estos primeros seis me-

ses del año, 1,595 personas 
fueron arrestadas en flagrancia, 
mientras que 11 personas fue-
ron detenidas por orden judicial.

Identifican a los dos hombres baleados, embolsados, con 
las manos amarradas y pintados

Mototaxista fue asesinado a tiros 
mientras manejaba

Policía realizó 1,906 capturas, incautó 404 armas y recuperó 
255 motos en 7 meses

Grupo Rondón incautó 130,000 cigarrillos de contrabando

Zona rural de Dibulla

Riohacha

José Gregorio Flórez Iguarán y Cristian Rodelo, occisos.

Yehikold Yesid Díaz Gutiérrez, de 21 
años, occiso.
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Fabián Corrales, artista estelar de las 
fiestas patrias de Mompox – Bolívar

Vallenato al Parque y el Conciertazo Vallenato se toman a 
Bogotá con 30 artistas

Así fue la inauguración de la discoteca de Aida Merlano 
en Medellín
La barranquillera presumió las fotos y videos de su nueva discoteca, convirtiéndose en una de las más lla-
mativas de la ciudad

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

La influencer barranquille-
ra Aida Merlano ha sido 
viral en redes sociales en 
los últimos días debido 

a escándalos con su expareja 
Westcol y por anunciar un nuevo 
negocio de entretenimiento en 
el que participará. La discoteca 
llamada Tutaina fue inaugurada 
con una gran fiesta los días 2 y 
3 de agosto en compañía de al-
gunos creadores de contenido 
que destacaron lo entretenido 
del lugar.

Ayer fue una noche increí-
ble y quiero darles las gracias 
no solo a los que fueron, sino 
a todos los que estando detrás 
de la pantalla, me han permitido 
ser lo que soy, a los que me han 
visto llorar y reír; fallar y triunfar; 
a los que me quieren como si 
me conocieran y me hicieron un 
espacio en su corazón”, escribió 
Aida adornando un video en el 
que se le ve disfrutando del lu-
gar.

En otro video se le ve usando 
un conjunto sexy de dos piezas 
hecho con mezclilla, bailando 
mientras les agradece a las per-
sonas que asistieron a la inau-
guración mientras decía que esa 
era la recompensa de mil bata-
llas que ha librado.

En las fotos compartidas 
desde su cuenta de Instagram 
reveló que varios artistas e in-
fluencers estuvieron en Tutaina, 
entre ellos el artista de vallenato 
Elder Díaz, que le dedicó un ver-
so a la influencer en donde ase-
gura que ahora está soltera. “Lo 
digo con su permiso y de una 

manera sincera, soltera y sin 
compromiso y buscando quien 
la quiera”.

En la segunda noche la ba-
rranquillera lució un vestido 
negro con detalles bordados en 
pedrería negra y un wet look en 
su cabello, lo que le ganó varios 
cumplidos en Instagram por par-

te de sus seguidores. “Atrave-
sando los senderos del dolor, es-
calofriantes y poco transitados, 
están los paisajes más hermo-
sos del mundo y del alma. Tutai-
na, Poblado, Medellín”, escribió 
en la descripción del post.

“Ya quisiera yo atravesar los 
senderos del dolor tan mama-
cita, eres muy regia”, “te sien-
ta espectacular la soltería”, “la 
más bella”, fueron algunos de 
los comentarios de la publica-
ción que rápidamente superó 
los 500.000 me gusta.

Valentino Lázaro, uno de los 
creadores de contenido más re-
conocidos por sus videos bailan-
do, también estuvo presente en 
la inauguración de la discoteca, 
“fuimos a Tutaina, y debo decir-
les que esta disco me encantó, 
la música, la atención, el show, 
todo”, escribió desde una histo-
ria de Instagram.

La nueva sede de Tutaina se 
encuentra bajo la inversión y el 
trabajo de Aida Merlano. Esta 
discoteca ya tiene experiencia 
en el mercado de entreteni-
miento en Medellín, lo que lle-
vó a Aida a decidirse a colabo-
rar con ellos para inaugurar un 
nuevo espacio, además que se 
convirtió en un espacio para que 

las asistentes se puedan tomas 
fotos en cada rincón.

El anuncio de Aida
A mediados del mes de ju-

lio, la empresaria barranquillera 
compartió desde su cuenta de 
Instagram que se había embar-
cado en un nuevo negocio que 
desde hace mucho quería pre-
sentar, y era poder aportar a las 
noches de entretenimiento en 
Medellín. Desde ese momento, 
aseguró que las puertas se abri-
rían el 2 de agosto.

“El 2 de agosto abrimos la 
discoteca más HP de Medellín”, 
escribió la influencer en el video 
donde se ve que el lugar tendrá 
en el techo una rueda gigante 
con luces. En su cuenta de Ins-
tagram, la influencer compartió 
un video del lugar, revelando un 
espacio amplio y moderno, con 
numerosas luces que generan 
un ambiente distintivo para ce-
lebraciones especiales.

“Esa discoteca es instagra-
meable, por donde quieras se 
van a poder hacer fotos increí-
bles. El baño de mujeres ya está 
listo, y se van a morir de la risa 
cuando lean las frases que puse 
en las puertas”, dijo la influen-
cer en ese momento.

Bogotá vibrará con los 
cantos y acordeones 
con la realización de los 
eventos Vallenato al Par-

que y el Conciertazo Vallenato 
este fin de semana con la parti-
cipación de más de 30 artistas y 
reyes vallenatos.

Conciertazo vallenato en 
homenaje a Omar Geles

Con el Conciertazo Vallena-
to se realizará un homenaje a 
la memoria de Omar Geles este 
domingo 4 de agosto en el par-
que Simón Bolívar en el marco 
de la edición 27 del Festival de 
Verano, a partir de las 8 de la 
noche.

Serán 13 cantantes del gé-
nero vallenato que estarán con 
sus grandes éxitos en el parque 
Simón Bolívar, a partir de las 9 
de la mañana totalmente gratis.

La nómina de los artistas es 
la siguiente:

Jorge Celedón, Jean Carlos 
Centeno, Alex Manga, Farid Or-
tiz, Elder Dayán y Lucas Dan-
gond, Ana Del Castillo, Karen 
Lizarazo, Penchy Castro, Diego 

Daza, Rafael Santos, El Mono 
Zabaleta, Rafa Pérez, Los In-
quietos y Peter Manjares.

Será un espectáculo inolvi-
dable para recordar ese legado 

de Omar Geles, quien partió a la 
eternidad el pasado 21 de mayo.

Vallenato al Parque
La alcaldía de Bogotá rea-

lizará la primera edición de Va-
llenato al Parque los días 3 y 4 
de agosto en la Media Torta y 
Parque Simón Bolívar, con la 
presentación de agrupaciones 
musicales y la entrada totalmen-
te gratis.

La nómina de artistas la inte-
gran: Alfredo Gutiérrez, los reyes 
vallenatos: Jaime Luis Campillo, 
Julián Mojica, Álvaro Meza, Ciro 
Meza y Jaime Dangond; el can-
tante Luis Mateus, Gente Pes-
caíto, Mau Gatiyo, Gregorio Uri-
be, Laura Sofía Benítez y  Sara 
Arango.

El sábado 3 de agosto la pro-
gramación se llevará a cabo en 
La Media Torta y el domingo 4 
en el parque Simón Bolívar, a 
partir de las 12 meridiano hasta 
las 7 de la noche.

Vallenato al Parque es una 
programación que se llevará a 
cabo gracias al Acuerdo 933 de 
2024 del Concejo de Bogotá.

El Cantautor Original Fabián 
Corrales es el artista estelar de 
las Fiestas Patrias de Mompox 
– Bolívar, que se realizan en la 
presente semana en este her-
moso municipio que tiene una 
historia colonial.

Fabián Corrales y su acor-

deonero Leonardo ‘Nano’ Far-
fán tendrán la siguiente agenda 
musical:

Sábado 3 de agosto: concier-
to popular – cancha Primero de 
Mayo – Fiestas Patrias de Mom-
pox – Bolívar

Domingo 4 de agosto: 8 Fes-

tival Cultural y Literario del Cari-
be – Chimí – Bolívar

En estas dos presentaciones 
Fabián Corrales interpretará sus 
grandes éxitos como: Orgullosa, 
La Consentida, Tu norte soy yo, 
El amor es así, Vuélvete a ir y 
Ella tiene todo.
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El mandatario anunció una reforma, mediante decreto, de la Agencia Nacional de Tierras para no separar sus 
funciones de las de la Agencia de Desarrollo Rural.

“El Estado colombiano debe pedir perdón por la masacre de El Aro, por orden judicial, porque el Estado fue 
cómplice aquí de la masacre”, dijo el mandatario.

Para avanzar en la Reforma 
Agraria, el presidente Gustavo 
Petro propuso declarar como 
distritos de utilidad pública las 
zonas de tierra fértil para entre-
gar tierra productiva los campe-
sinos pobres.

Durante el lanzamiento de 
‘Misión Antioquia’ en el munici-
pio de Zaragoza, Antioquia, para 
fortalecer la Reforma Agraria en 
el departamento, el mandatario 
dijo que esa posibilidad esa fi-
gura –la declaratoria de utilidad 
pública- está contemplada en 
la Constitución Nacional y en la 
Ley 160 de 1994, donde se ad-
vierte que “en Colombia la tierra 
tiene una función social”.

“Es un crimen contra la hu-
manidad tener tierra fértil y no 
producir, tenerla de engorde, 
tenerla por poder, tenerla por 
codicia. La tierra es propiedad 
privada, sí, pero tiene una fun-

ción social: producir alimentos, 
y esos alimentos nos ayudarán 
a nutrir la niñez colombiana, a 
que sea más inteligente, a nu-
trir al viejo para que viva más, a 
nutrirnos a todos nosotros, para 
que tengamos ese gusto de vivir. 
Esa es la función social de la tie-
rra”, afirmó.

El jefe de Estado se lamentó 
de que a su Gobierno le “ponen 

todos los obstáculos” para avan-
zar en la Reforma Agraria: “por 
una parte, no aprueban la Ley 
de la Jurisdicción Agraria, y por 
otra, que el Gobierno no puede 
resolver los problemas de ocu-
pación ilegal por parte de los 
terratenientes, algunos políticos 
entre ellos, de los baldíos y de 
las tierras bajas, de los playones 
y de los lugares cerca al agua en 

Colombia que son baldíos nacio-
nales”.

Explicó que estas zonas es-
tán ocupadas por descendien-
tes del narcotráfico. “Como que 
se nos obliga a que no podamos 
decirle al narcotraficante ‘esa 
tierra no es suya porque es un 
baldío nacional’ solo para que 
se impida que ese baldío nacio-
nal se le entregue, como orde-
nan la ley y la Constitución, al 
campesinado pobre de Colom-
bia”, dijo el presidente Petro.

Aseguró que, frente a esos 
obstáculos, el Gobierno del 
Cambio echará mano de los re-
cursos legales disponibles: “de 
la ANT (Agencia Nacional de Tie-
rras) tienen que salir todos los y 
las corruptas, aquí no queremos 
negocios con la tierra que para 
evitar la corrupción”, pero dijo 
que para ello se requiere de una 
“veeduría campesina, tiene que 

haber organización campesina”.
Y una de esas posibilida-

des, aseguró, es reformar la 
ANT para no separarla de otra 
agencia estatal, la Agencia de 
Desarrollo Rural (ADR): “Que 
la misma ANT compre tierras, 
entregue tierras, titule tierras, 
haga los proyectos productivos 
cada vez de la mano del campe-
sinado, cada vez que entrega un 
título, paralelamente debe tener 
el proyecto productivo para em-
pezar a trabajar, pues la tierra 
pelada es pobreza”, afirmó.

El mandatario reiteró que no 
hay posibilidad de construir la 
paz en Colombia y salir del nar-
cotráfico y la violencia sin una 
reforma agraria, pues explicó 
que “la tierra fértil está concen-
trada en tres mil o cuatro mil 
personas, algunos de ellos con-
gresistas, mientras 10 millones 
de campesinos no tienen nada”.

“La carretera, esa es una or-
den del Presidente de la Repú-
blica. Si hay que hacerla con las 
Fuerzas Militares, con sus bata-
llones de Ingenieros, pues mejor 
porque es un acto de paz”.

Así lo manifestó el presiden-
te Gustavo Petro durante la en-
trega de títulos de propiedad a 
52 familias víctimas de la masa-
cre de El Aro, donde dijo que “la 
reconciliación consiste en eso, 
un Estado que se ponga al servi-
cio de la gente que fue víctima”, 
dijo y continuó que “esa es una 
orden del presidente: el mejora-
miento del centro de salud, de 
la escuela, la construcción de la 
vía, el acueducto ¿Cuánto pue-
de costar un acueducto de agua 
potable?”.

En su intervención, el jefe de 
Estado dijo que “son los funcio-
narios del Gobierno del Cambio 
los que tienen que coger esto. 
Si EPM (Empresas Públicas de 
Medellín) no fue capaz, pues 
somos nosotros; si no fue ca-
paz el departamento de poner 
los funcionarios en el centro de 
salud, pues somos nosotros los 
que podamos llevar esos servi-
cios a la gente en estos lugares 
excluidos”.

Consideró que hacerla como 

una indemnización no reparará 
a las víctimas en el sentido de 
recuperar a sus seres queridos, 
“pero mejorará las condiciones 
de vida de sus descendientes, 
de sus clientes, de su recuerdo”.

Valía más una vaca que un 
campesino

El mandatario recordó lo su-
cedido en El Aro, para lo cual 
aseguró que “lo que nunca de-
bió pasar en Colombia y pasó y 
aún pasa, no en las mismas di-
mensiones que en aquella vez”.

Indicó que en aquella época 

“estábamos ante un verdadero 
genocidio del pueblo campesi-
no colombiano. Básicamente 
motivados los genocidas, por la 
codicia, sea por tierra allí donde 
había tierras fértiles, sea por ac-
ceso al mar, que no utilizaban 
para bañarse ni para mirarlo, 
sino para traquetear”.

Sostuvo que estos hechos 
violentos se dieron en esta región 
porque consideraban que eran 
tierras estratégicas. “Querían ha-
cer un embalse muy grande, por-
que nunca vieron en el pueblo su 
aliado, sino su enemigo”.

“Y por eso decidieron ma-
tarlo, ni siquiera manipularlo, 
ni siquiera engañarlo, como en 
tantas partes de Colombia, sino 
asesinarlos. Aquí fue la masacre 
de El Aro”, afirmó.

Recordó que como parla-
mentario lo denunció, lo que le 
costó a su familia tener que salir 
del país.

“Y los trataron peor que el 
ganado, porque aquí murieron 
los seres humanos y se llevaron 
el ganado vivo. Valía más una 
vaca que un campesino, una 
campesina. La mirada terrate-

niente, feudal, de quienes te-
nían el poder los llevó a pensar 
en esa miseria de pensamiento 
ruin y miserable”, expresó.

Y continuó: “Ver al ser hu-
mano como inferior y como una 
cosa”.

Que el Estado pida perdón
“El Estado colombiano debe 

pedir perdón por la masacre de 
El Aro, por orden judicial, porque 
el Estado fue cómplice aquí de 
la masacre. Los helicópteros 
oficiales, como dice la justicia, 
estaban rodando por aquí mien-
tras sonaban los fusiles aquí 
abajo. Fusiles del narcotráfico. 
No hubo presencia del Esta-
do para evitar la muerte, hubo 
complicidad”, aseveró el man-
datario.

“¿Qué se puede esperar de 
un Estado que mata a su propio 
pueblo? Nadie inteligente podría 
decir que de allí surge una de-
mocracia o una mejor nación. 
De un Estado que mata a su 
pueblo solo puede surgir la po-
dredumbre la degradación”.

Dijo que espera que estos 
tiempos hayan pasado y que 
“ahora el Estado no se coloca 
más del lado de los victimarios, 
sino al servicio de las víctimas”.

Presidente Petro planteó declarar zonas de tierra fértil como 
distritos de utilidad pública para avanzar con la Reforma 
Agraria

Como un acto de paz y reconciliación, presidente Gustavo 
Petro ordena hacer las obras que requiere El Aro

http://www.guajiranews.com
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Elegir la memoria RAM ade-
cuada para optimizar tu PC ga-
ming puede ser una decisión 
difícil debido a la gran variedad 
de modelos disponibles en el 
mercado. Sin embargo, hay va-
rios factores clave que puedes 
considerar para tomar la mejor 
decisión y mejorar significativa-
mente tu experiencia de juego.

Esta memoria es un com-
ponente crucial en cualquier 
computador, especialmente en 
un equipo pensado para video-
juego. La RAM almacena datos 
a corto plazo que la PC necesita 
para funcionar correctamente, 

permitiendo que el sistema res-
ponda rápidamente y mejore las 
tasas de fotogramas en compa-
ración con sistemas con menos 
memoria.

A diferencia de un disco duro 
o una SSD, que almacenan da-
tos de forma indefinida, esta 
memoria se reinicia cada vez 
que se apaga o reinicia el siste-
ma. Esto se debe a que es una 
“memoria volátil”, lo que signi-
fica que solo almacena datos 
cuando tiene energía eléctrica.

Factores clave para elegir la 
mejor memoria RAM para ga-
ming

• Capacidad de la me-
moria RAM: La capacidad de 
la RAM es uno de los aspectos 
más importantes a considerar. 
Para los juegos modernos, se 
recomienda un mínimo de 16 
GB de RAM, aunque 32 GB o 
más pueden ofrecer un mayor 
rendimiento y adaptarse mejor 
a las exigencias actuales y futu-
ras. Los juegos modernos de PC 
necesitan recuperar recursos rá-
pidamente, y una mayor capaci-
dad de RAM permite almacenar 
y acceder a estos datos con ma-
yor eficacia.

• Velocidad de transfe-

rencia de datos: La velocidad 
de la RAM, medida en MHz, 
también es crucial para el rendi-
miento del sistema. Para evitar 
inconvenientes al ejecutar jue-
gos AAA, se recomienda una ve-
locidad de 3200 MHz o superior. 
Una mayor velocidad de transfe-
rencia de datos permite que los 
juegos y aplicaciones respondan 
más rápido, mejorando así la ex-
periencia de usuario.

• Latencia: La latencia 
es el tiempo que tarda la RAM 
en responder a una petición. Se 
mide en nanosegundos (ns) y, 
en términos generales, una me-
nor latencia resulta en un mejor 
desempeño. Al elegir una RAM, 
busca módulos con la menor 
cantidad posible para optimizar 
la respuesta del sistema.

• Tipo de memoria: La 
DDR4 es el tipo de memoria 
más común y sería el mínimo a 
considerar para una PC gaming. 
La DDR5, aunque más cara, 
ofrece mayor velocidad y capa-
cidad, representando la opción 
más avanzada en el mercado 
actualmente. Es importante ase-
gurarse de que el tipo de memo-
ria elegido sea compatible con 
la placa base del sistema.

Compatibilidad de la RAM 
con la Placa Base

Antes de considerar la capa-
cidad y la frecuencia de la RAM, 
es fundamental asegurarse de 
que sea compatible con la placa 

base y el procesador de tu PC. 
Una RAM incompatible puede 
no funcionar correctamente o 
no encajar en las ranuras de 
memoria de la placa base.

Las placas base modernas 
son compatibles principalmen-
te con la RAM DDR4. Es impor-
tante no confundir DDR4 con 
DDR3, ya que no son intercam-
biables. La DDR4 tiene diferen-
tes tiempos, voltaje y número 
de pines en comparación con la 
DDR3, lo que asegura que no se 
pueda instalar accidentalmente 
una en lugar de la otra.

Cantidad de RAM
necesaria para gaming
Para gaming, 8 GB se con-

sidera la línea base para los 
títulos AAA. Sin embargo, las 
exigencias de RAM van en au-
mento. Juegos como Red Dead 
Redemption 2 recomiendan 12 
GB de RAM para un desempeño 
óptimo, mientras que Half-Life: 
Alyx requiere 12 GB como míni-
mo. Por lo tanto, se recomienda 
una RAM de 16 GB para seguir 
jugando nuevos lanzamientos 
en el futuro.

Si planeas hacer algo más 
que solo jugar, como transmitir 
en vivo y realizar multitareas, 
considera 32 GB de RAM. Esto 
te permitirá transmitir en vivo, 
tener conversaciones en Discord 
y mantener YouTube o Twitch 
abiertos en segundo plano sin 
problemas de rendimiento.

Google está trabajando 
en una función para la 
versión Chrome en An-
droid que ha sido espe-

rada por los usuarios: arrastrar 
y soltar archivos. Esta nueva 
característica estará disponible 
en la próxima versión del nave-
gador, que ya se ha lanzado en 
el canal de desarrollo tanto para 
Android como para escritorios.

Con esta actualización, los 
usuarios de Chrome en dispo-
sitivos móviles podrán disfrutar 
de una funcionalidad que hasta 
ahora había sido exclusiva de 
las versiones de escritorio y que 
permite un uso más fluido del 
teléfono.

Así es la herramienta 
de arrastrar y soltar en 

Chrome
La función de arrastrar y 

soltar archivos en Chrome para 
Android permitirá a los usuarios 
mover archivos de una ubica-
ción a otra dentro del navegador 
o entre el navegador y otras apli-
caciones, de manera similar a 
cómo se hace en un ordenador. 
Esta característica, que se ha 
empezado a ver en la próxima 
versión del navegador, represen-
ta un avance significativo en la 
usabilidad del navegador móvil.

La posibilidad de arrastrar y 
soltar archivos dentro de Chro-
me en Android permitirá realizar 
acciones como mover imágenes 

desde el dispositivo hacia un do-
cumento o correo electrónico, o 
incluso transferir archivos entre 
distintas pestañas o ventanas 
del navegador. Esto facilitará la 
gestión de archivos y mejorará 
la eficiencia al trabajar desde 
dispositivos móviles.

Según el anuncio de Google, 
esta nueva funcionalidad estará 
habilitada por defecto para to-
dos los usuarios de Chrome en 
Android una vez que se lance ofi-
cialmente. Esto significa que los 
usuarios no tendrán que realizar 
ninguna configuración adicional 
para empezar a utilizarla. La 
función estará disponible auto-
máticamente, ofreciendo una 
experiencia de usuario mejora-
da desde el primer momento.

Un ejemplo práctico de cómo 
se puede utilizar esta caracte-
rística es arrastrar y soltar imá-
genes directamente desde la 
galería del dispositivo a un do-
cumento en Google Docs o un 
correo en Gmail. De igual ma-
nera, los usuarios podrán mover 
archivos entre distintas pesta-
ñas o ventanas del navegador, lo 
que simplifica tareas que antes 
podían requerir múltiples pasos.

La capacidad de arrastrar 
y soltar archivos es una fun-
ción que puede ahorrar mucho 
tiempo a los usuarios. Con esta 
herramienta habilitada, será 
posible arrastrar imágenes des-
de el dispositivo hacia un do-

cumento o correo electrónico, 
mover archivos entre diferentes 
pestañas o ventanas, o incluso 
arrastrar enlaces para guardar-
los como marcadores.

Más novedades en Google 
Chrome

Además de la función de 
arrastrar y soltar archivos, Chro-
me para Android también está 
experimentando con una nue-
va característica denominada 
“búsquedas recientes”. Esta 
funcionalidad sugiere búsque-
das relacionadas en la parte 
inferior de la pantalla mientras 
el usuario escribe en la barra 
de direcciones. Se ha identifi-

cado una bandera en el código 
de Chromium que apunta a esta 
nueva característica.

La inclusión de “búsquedas 
recientes” en la versión estable 
de Chrome dependerá del feed-
back de los usuarios durante el 
período de prueba. Si la comuni-
dad responde positivamente, es 
probable que esta funcionalidad 
se mantenga en futuras actuali-
zaciones del navegador.

Además, en el caso de la 
versión de escritorio ya se está 
desarrollando la función Circle 
to Search, una herramienta de 
búsqueda. Esta opción permite 
a los usuarios obtener informa-
ción detallada sobre cualquier 

elemento circunscripto en la 
pantalla de sus dispositivos mó-
viles, vinculando la búsqueda a 
través de Google Lens.

El procedimiento para utili-
zarla es intuitivo. Los usuarios 
solo necesitan activar la fun-
ción, y con el mouse, dibujar un 
círculo alrededor del contenido 
que desean investigar. La IA pro-
cesará y analizará ese conteni-
do de manera eficiente, propor-
cionando información relevante 
en un panel lateral dentro de la 
misma pestaña del navegador. 
Esto elimina la necesidad de 
abrir nuevas pestañas o venta-
nas, creando un flujo de trabajo 
más fluido y productivo.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Cuál es la memoria RAM ideal para un computador gamer

Chrome contará con una nueva función en Android: arrastrar 
y soltar archivos

Este componente es clave para ejecutar los juegos más exigentes y realizar transmisiones en vivo

Con esta herramienta será posible usar y mover contenido de una forma mucho más fluida

La memoria RAM mínima para videojuegos debe ser de 8 GB. 
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América de Cali sumó 
un punto fuera de 
casa que le permite 
mantenerse en la pe-
lea dentro del grupo 

de los ocho. El equipo vallecau-
cano empató como visitante 
1-1 con Patriotas en el estadio 
La Independencia de Tunja por 
la cuarta jornada de la Liga Be-
tPlay 2024 - II. Los boyacenses 
aún no conocen la victoria este 
campeonato y siguen complica-
dos con el descenso.

Holgado abre el marcador 
con un golazo

El partido inició con intensi-
dad por lo que rápidamente los 
visitantes se fueron en ventaja 
mediante un contragolpe. Cris-
tian Barrios recibió un balón en 
mitad de campo y aprovechó su 
velocidad para avanzar hasta 
tres cuartos de cancha en don-
de sacó un gran pase filtrado 
que sirvió para asistir a Rodrigo 
Holgado, que aunque definió in-
cómodo, logro sacar un remate 
de calidad que venció al portero 
Juan David Valencia.

El gol fue un impulso para 
América de Cali que se siguió 
lanzando al ataque y buscó con 

insistencia ampliar un poco más 
el marcador, mientras que Pa-
triotas se vio obligado a retrasar 
sus líneas y le apostó a la contra 
para ir al frente, sin embargo, 
se le vio incómodo las pocas 
veces que llegó al último cuarto 
de cancha por lo que el bloque 
defensivo de los vallecaucanos 
ganaba todos los duelos.

Cristian Barrios tuvo la opor-
tunidad de poner el segundo 
para los dirigidos por Jorge ‘Po-

lilla’ da Silva con un remate cru-
zado que detuvo el portero local 
con los puños, mientras que los 
boyacenses avisaron mediante 
un centro de Joao Rodríguez que 
tomó dirección de arco y alcanzó 
a complicar al portero Joel Gra-
terol que terminó enviando el 
balón al tiro de esquina.

Alarcón empata el com-
promiso

Iniciando el segundo tiempo, 

Patriotas logró empató el parti-
do. Al minuto 48, Joao Rodríguez 
cobró un tiro de esquina por el 
costado derecho que conectó 
Flabián Londoño que de cabeza 
asistió a Andrés Mauricio Alar-
cón, que disparó desde el borde 
del área, pero Joel Graterol atajó 
el balón dejando rebote, el cual 
fue aprovechado por el mismo 
defensor central que definió de 
primera para igualar el marca-
dor.

Tras el gol tempranero, el se-
gundo tiempo se puso cerrado, 
el juego se disputaba en mitad 
de campo y las opciones de gol 
disminuyeron notablemente. 
América de Cali le apostó al jue-
go por los costados para hacer 
daño, pero no estuvo fino con 
los centros al área, mientras 
que los de Harold Rivera no vol-
vieron a acercarse al arco custo-
diado por Joel Graterol.

En la última jugada, el VAR 
intervino por un posible penal a 
favor de Patriotas luego de una 
mano dentro del área de Andrés 
Mosquera Guardia. Tras revisar 
el video, el juez central John 
Alexander Ospina determinó que 
antes había una falta en ataque 
de los locales.

Con este resultado, América 
de Cali se posiciona en la quinta 
casilla de la tabla de posiciones 
con siete unidades, luego de dos 
partidos ganados, uno empata-
do y uno perdido, mientras que 
Patriotas es penúltimo con ape-
nas dos puntos. En la próxima 
jornada, los Escarlatas tendrán 
descanso tras el aplazamiento 
del juego ante Millonarios, mien-
tras que los boyacenses jugarán 
contra Atlético Nacional.

El estadio Metropolitano Ro-
berto Meléndez fue una comple-
ta fiesta en la celebración del 
centenario de Junior de Barran-
quilla. No obstante, el equipo di-
rigido por Arturo Reyes no pudo 
regalarle los tres puntos a su 
hinchada luego de empatar 2-2 
con a Alianza FC de Valledupar 
por la cuarta jornada de la Liga 
BetPlay -II 2024. Ambos equipos 
se mantienen fuera de los ocho.

Bacca pone el primero de 
penal y Torres iguala
Al minuto 17 se abrió el mar-

cador en el estadio Metropolita-
no luego de que el juez central, 
con la ayuda del VAR, decretó un 
penal a favor de los locales tras 
un centro de Gabriel Fuentes 
que pegó en la mano de Edwin 
Torres. Carlos Bacca, que en la 
previa recibió el botín de oro por 
ser el goleador de la temporada 
pasada, pidió el balón y cobró 
con determinación y seguridad 
al palo derecho del portero Car-
los Mosquera, que adivinó la 
dirección pero no pudo atajar el 
disparo.

La alegría duró muy poco 
para los dirigidos por Arturo Re-
yes porque cuatro minutos des-
pués llego el gol del empate para 
Alianza FC, que también aprove-
chó la pelota quieta para anotar. 
Emerson Batalla cobró un tiro 
libre por el costado derecho que 
conectó Edwin Torres que se rei-

vindicó con un cabezazo al piso 
que venció al portero Santiago 
Mele, que poco pudo hacer ante 
la cercanía del disparo.

Junior de Barranquilla se 
adueñó de la posición del ba-
lón, intentó de todas las formas 
conseguir el segundo gol, pero 
no pudo romper el bloque de-
fensivo que le propuso su rival. 
Gabriel Fuentes, con un cabeza-
zo que atajó el portero visitante, 
tuvo una de las más claras de la 
primera mitad.

Colpa apaga el Metro al 
90+8'

El comienzo del segundo 
tiempo inició con intensidad, sin 
embargo, cuatro minutos des-
pués, el juez central tuvo que 
detener el partido por falta de 
visibilidad debido a los fuegos 
artificiales que se accionaron 
en las diferentes tribunas del 
estadio por la celebración del 
club local. El juego se reanudó 
y mantuvo el mismo dinamismo 
incluso con más protagonista 

del equipo de Valledupar.
La falta de definición impidió 

que alguno de los dos equipos 
consiguiera el segundo. Primero 
falló Alianza por medio de An-
drés Rentería en una jugada en 
la que Emanuel Olivera terminó 
sacando el balón de la línea. Por 
su parte, Junior de Barranquilla 
avisó con el recién ingresado 
Yairo Moreno, que sacó un po-
tente disparo cruzado que se 
pasó muy cerca arco rival.

Roberto Hinojoza alertó nue-

vamente para los dirigidos por 
Arturo Reyes, pero Carlos Mos-
quera atajo el balón con los pu-
ños, mientras que la más clara 
de toda la segunda mitad fue 
para Carlos Bacca, que recibió 
un centro por derecha, bajó el 
balón con su pecho y sacó un 
disparo de chalaca que se estre-
lló en el horizontal.

Faltando dos minutos para el 
final del compromiso, Junior de 
Barranquilla se fue en ventaja. 
Luego de un tiro de esquina por 
el costado izquierdo, Emanuel 
Olivera peinó el balón en el pri-
mer palo para que en el segun-
do apareciera Steven Rodríguez, 
que definió de primera y empujó 
el balón para darle la victoria 
parcial a los Tiburones.

Al 90+8′ y cuando todo pa-
recía que iba a ser para los lo-
cales, Alianza FC logró empatar 
el compromiso. Royscer Rafael 
Colpa conectó un centro por el 
costado derecho, que se desvió 
en un defensa del equipo ba-
rranquillero, y definió de primera 
para vencer nuevamente al uru-
guayo Santiago Mele.

Con este resultado, Junior 
de Barranquilla se ubica nove-
no con cinco unidades, luego de 
un partido ganado, dos empata-
dos y uno perdido, mientras que 
Alianza FC se ubica en la deci-
mocuarta casilla con cuatro uni-
dades producto de un triunfo, un 
empate y dos derrotas.

DEPORTES

América suma de visitante y empata en Tunja ante 
Patriotas

Alianza amarga la celebración de los 100 años de 
Junior

Andrés Mauricio Alarcón y Rodrigo Holgado anotaron los goles del juego en el estadio La Independencia. Los 
boyacenses aún no han ganado un partido esta temporada.

Royscer Rafael Colpá anotó, al 90+8′, el gol del empate 2-2 en el estadio Metropolitano. Bacca, Torres y Ro-
dríguez anotaron los otros goles.
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